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события стр. 2

Раздвоение «Лахта центра»
Служба Госстройнадзора и экспертизы Петербурга выдала компании АО «МФК «Лахта 
центр» разрешение на строительство второй очереди штаб-квартиры «Газпрома» 
в Лахте. (Подробнее на стр. 3)
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Строителей отправят в фонд
Осенью в Петербурге должен заработать Фонд социальных 
обязательств застройщиков.
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Строители готовы взять на себя нагрузку 
по строительству садов в размере 4 тыс. 
рублей с 1 кв. м общей площади каждого 
нового здания. А чиновники Смольного 
хотят добавить к обязательным платежам 
еще отчисления на школы и дороги. В этом 
случае в Фонд придется платить от 10 до 
40 тыс. рублей с каждого «квадрата».

Вопрос о создании регионального Фонда 
социальных обязательств обсуждался на 
днях на совещании в Смольном с участием 
руководителей профильных комитетов. 
Как сообщили в пресс-службе вице-губер-
натора Петербурга Игоря Албина, который 
курирует строительный блок, Фонд хотят 
создать к осени этого года. «Объем отчис-
лений туда обсуждается. Речь идет о сумме 
от 10 тыс. до 40 тыс. рублей с каждого воз-
водимого «квадрата» нового жилья. Пред-
полагается, что Фонд будет существовать 
в формате автономной некоммерческой 
организации под контролем города», – 
сообщили в пресс-службе. Любопытно, что 
в середине мая текущего года власти 
Лен области объявили о создании АНО 
«Дирекция комплексного развития терри-
торий Ленинградской области», функции 
которой будут похожи на функции петер-
бургского Фонда. 

Идея принадлежит самим застройщи-
кам. Когда стало понятно, что ситуация со 
строительством соцобъектов в Петербурге 
полна противоречий, они предложили 
рецепт решения этой проблемы. Как пояс-

нил генеральный директор «Объединения 
строителей Петербурга» Алексей Белоу-
сов, сейчас решение о строительстве школ 
и садов принимает профильный вице-
губернатор. Но четкого механизма расчета 
нагрузки нет. А это очень важно для разра-
ботки экономической платформы проекта.

«Около месяца назад мы были на сове-
щании в Смольном по этому вопросу 
и заявили, что готовы взять на себя обя-
зательства по строительству детских садов 
и готовы отчислять на эти нужды по 4 тыс. 
рублей с каждого «квадрата» общей пло-
щади нового жилья. Подсчитали тогда, 
что исходя из заявленных объемов строи-
тельства можно будет собрать в Фонд при 
таких «расценках» более 10 млрд рублей 
и построить на эти деньги почти 40 дет-
садов. Но город считает, что строители – 
очень богатые бизнесмены. И настаивает 
на том, чтобы мы взяли на себя еще стро-
ительство дорог и школ. В этом случае 
придется отчислять в Фонд значительно 
больше, что подорвет многие бизнесы, 
которые и так балансируют на грани рен-
табельности. Так что, мы пока с городом 
не договорились. А пока вопрос о раз-
мере отчислений не будет решен, говорить 
о запуске Фонда в работу, называя кон-
кретные сроки, странно», – сообщил Алек-
сей Белоусов. 

Участники рынка разошлись в оценках 
перспектив появления Фонда и его воз-
можного влияния на строительный ком-

плекс города. «Формирование Фонда 
выявляет системные проблемы, но может 
решить много рыночных задач. Проблема 
в том, что городу все-таки стоило бы 
учиться обходиться без поборов со строи-
телей. А плюс ситуации в том, что собран-
ные в Фонд деньги будут хоть как-то 
контролироваться девелоперами», – рас-
суждает управляющий директор Docklands 
Development Илона Лапинскайте.

«Отчисления в Фонд, по идее, должны 
делать те застройщики, которые сами такие 
объекты не возводят. И этот побор должен 
уравнять их в правах с теми, кто строит 
сам», – пояснил директор по развитию 
ГК «Аквилон Инвест» Виталий Коробов.

Цитата номера

Оксана Дмитриева, депутат ЗакС Петербурга,  
лидер фракции «Партия Роста»: 

Цифра номера

итог июньских торгов Фонда имущества 
Петербурга

70,4 млн рублей –

вопрос номера

Футбольный Кубок Конфеде-
раций завершается 2 июля 
финальной игрой на стадионе 
«Санкт-Петербург Арена». Две 
недели жизнь в городе была 
подчинена футболу. Какое 
влияние, на Ваш взгляд, оказа-
ло это мероприятие на жизнь 
города? Вам лично пришлось 
столкнуться с ограничениями, 
связанными с проведением 
матчей? Готов ли сегодня город 
к более масштабному Чм-2018?

Александр Орт, президент 
ГК «ННЭ»:
– Любое мероприятие, прово-
дящееся в городе, накладывает 
отпечаток на сложившуюся и усто-
явшуюся жизнь мегаполиса. А если 
мероприятие международное – то 
это влияние усиливается вдвойне. 
При любых обстоятельствах воз-
никают определенные неудобства, 
даже при элементарном текущем 
ремонте улиц. Мы, ленинградцы-
петербуржцы, всегда отличались 
гостеприимством и должны пере-
жить этот период, создав комфорт-
ные условия для гостей. Чтобы не 
сталкиваться с ограничениями, 

я внимательно слежу за вводи-
мыми временными изменениями 
схем движения и планирую свои 
маршруты так, чтобы объехать 
закрытые участки. А на период 
ПМЭФ вообще стараюсь уехать из 
города.

Алексей Белоусов, генеральный 
директор СРО А «Объединение 
строителей Санкт-Петербурга»:
– Честно говоря, я не слежу за 
футболом Кубка Конфедераций. 
Хотя, думаю, город готов к про-
ведению таких мероприятий. 
Если же говорить о каких-то огра-
ничениях, к примеру, о пробках, 
то с ними связано и множество 
других событий, происходящих 
в городе, – от «Алых парусов» до 
приезда в Петербург высокопо-
ставленных лиц. Все к ним уже 
привыкли, и пробки стали обы-
денностью для горожан.

Олег Барков, профессиональ-
ный девелопер:
– Единственное неудобство, 
с которым пришлось столкнуться 
из-за проведения матчей – пробки 
возле фанзоны на Конюшенной 

площади. В том районе было 
перекрыто движение. Нужно 
понимать, что ЧМ-2018 – меро-
приятие более масштабное, 
и чтобы все прошло нормально, 
властям нужно к нему готовиться 
днем и ночью на протяжении 
оставшегося года. Что касается 
объектов, построенных к Кубку 
Конфедераций, стоит признать, 
что они производят сильное 
впечатление. Стадион, пешеход-
ный Яхтенный мост вкупе с ЗСД 
выглядят масштабно. Но уже сей-
час важно решить – что делать со 
стадионом после ЧМ-2018.  

Андрей Тетыш, председатель 
совета директоров АН «АРИН»:
– Власть пока не опытна в сфере 
проведения таких мероприятий. 
Не учитываются интересы тех, кто 
не участвует в этих событиях. Для 
того, чтобы пройти курсы лётной 
подготовки, мне пришлось ехать 
в Подмосковье, так как наше 
небо было закрыто в 100-кило-
метровой зоне. С чем связан этот 
запрет? С тем, что сертифици-
рованный пилот разобьет свой 
самолет о стадион? Да никогда 

не было таких случаев в истории 
города. Туда же можно отнести 
зону запрета продажи алкоголя. 
Ее ограничили радиусом 2 км, 
и две трети этой зоны приходится 
на водную поверхность. Я уже 
молчу про пропускной режим для 
жителей Крестовского острова 
и пробки при въезде на остров.

Александр Паршуков, дирек-
тор по инвестициям компании 
«ВТБ Девелопмент»:
– Я посещал матчи Кубка Кон-
федераций. На нашем стадионе 
понравилась продуманная 
система транспортировки 
болельщиков. Особенную 
эффективность она показала 
после завершения матча, когда 
стадион одновременно поки-
дает множество народа. Поэтому 
считаю, что Петербург готов 
к ЧМ-2018, тем более, что тут 
пройдет только несколько матчей. 
Каких-то ограничений в городе 
не заметил. Если бы я не интере-
совался Кубком Конфедераций, 
то, наверное, и не знал бы, что 
какое-то мероприятие происходит 
в городе.

Строителей отправляют в фонд
Михаил Светлов / Осенью в Петербурге должен заработать Фонд социальных обязательств 
застройщиков. Бизнес будет отчислять туда деньги на строительство садов и школ. 
Размер отчислений еще не определен. 
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«Гаражников как крепостных город передал другим 
хозяевам. Но инвесторы не будут выплачивать 
никакие компенсации и просто расторгнут договор».

справка

Проектная вместимость детских садов Петер-
бурга составляет 231 тыс. мест. Их посещают 
более 252 тыс. детей, причем 16,5 тыс. из 
них не зарегистрированы на территории 
города, а 2,2 тыс. детей ходят в коммерче-
ские детские сады. Расчетная вместимость 
школ города – 441 тыс. мест. В 2016/2017 
учебном году их посещали 436,4 тыс. детей, 
из которых 27,2 тыс. – дети, не зарегистриро-
ванные в Петербурге. В коммерческие школы 
ходят 5,5 тыс. детей. В текущем году в городе 
будет введено 70 новых социальных учрежде-
ний, в том числе 25 – за счет внебюджетного 
финансирования.

Подробности на стр. 4 Подробности на стр. 11



Структуры «Газпрома» со второй 
попытки получили разрешение на строи-
тельство второй очереди «Лахта центра». 
Его выдал Госстройнадзор на прошлой 
неделе. В материалах службы говорится, 
что общая площадь зданий второй очереди 
«Лахта центра» составит 171,8 тыс. кв. м. 
Но офисы займут лишь половину площа-
дей. Остальное пространство отдадут под 
инфраструктуру (паркинги, диспетчер-
ские, объекты общепита и др.). Макси-
мальная высота здания составит 88 метров 
(13 этажей). Разрешение на строительство 
будет актуально до 2022 года.

Первый раз структуры «Газпрома» обра-
щались за разрешением на строительство 
второй очереди «Лахта центра» месяц 
назад. Но в пакете документов не оказа-
лось согласования проекта от городского 
Комитета по транспорту. Девелоперу ука-
зали на недочет, и он его устранил.

Инвестиции в строительство второй 
очереди комплекса в АО «МФК «Лахта 
центр» не раскрыли. По оценке управля-
ющего директора Docklands Development 
Илоны Лапинскайте, они составят 
11-13 млрд рублей.

Ожидается, что в помещениях «Лахта 
центра» разместятся штаб-квартира 
«Газпрома» и офисы его дочерних 
структур. Но, судя по масштабу пере-
езда газовой монополии в Петербург, 

места в головном здании всем сотруд-
никам холдинга не хватит. Дело в том, 
что «Газпром» являлся главным драй-
вером рынка офисной недвижимости 
Петербурга в последние десять лет. На 
данный момент его собственные струк-
туры и сателлиты заняли в городе около 

400 тыс. кв. м офисов (это общая пло-
щадь занимаемых зданий и помещений). 
Более 250 тыс. кв. м офисов находятся 
у монополиста в аренде, 150 тыс. кв. м – 
в собственности. По данным петербург-
ского филиала Colliers International, доля 
«Газпрома» в структуре офисных сделок 

Петербурга последние 5 лет ежегодно пре-
вышала 20%. В этот период холдинг был 
самым активным арендатором и поку-
пателем офисов и не дал рынку достиг-
нуть «дна».

«Монополия и ее сателлиты «съели» 
половину прироста рынка офисов за 
2012 – 2016 годы. Без нее уровень вакан-
сии составлял бы не 10%, а более 25%, 
и рынок неизбежно превратился бы 
в рынок арендатора. Но вместо этого все 
новые удобные и современные здания 
оказались заняты еще на этапе строи-
тельства и на рынок даже не вышли. Для 
других арендаторов выбор оказался огра-
ничен лишь теми объектами, которые 
«Газпрому» не приглянулись», – говорит 
гендиректор компании «Новый офис» 
Алексей Фёдоров.

Но в последнее время активность газо-
вой монополии на рынке офисов стала 
снижаться. «Доля «газпромовских» сде-
лок в общей структуре аренды и покупки 
офисов в Петербурге за последние полтора 
года снизилась с 25-30% до 7-8%», – гово-
рят в Colliers International. Тем не менее, 
влияние «Газпрома» на рынок недвижи-
мости Петербурга продолжается. Сле-
дом за офисным сегментом его ощутили 
застройщики жилья, особенно – в  высо-
ком ценовом сегменте.
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Раздвоение «Лахта центра»
Михаил Светлов / Служба Госстройнадзора и экспертизы Петербурга выдала компании 
АО «МФК «Лахта центр» разрешение на строительство второй очереди штаб-квартиры 
«Газпрома» в Лахте. Высота комплекса, который пристроят к «свечке» небоскреба, 
достигнет 13 этажей. Инвестиции в его строительство эксперты оценивают 
в 11-13 млрд рублей. 

Разрешение на строительство второй очереди будет актуально до 2022 года
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кстати

Структуры «Газпрома» строят небоскреб 
в Лахте с 2012 года и сдадут его первую 
очередь в 2018 году. Общая площадь здания 
составит около 400 тыс. кв. м, из которых 
180 тыс. кв. м займет башня высотой 462 м. 
В ней будет 86 надземных и три подземных 
этажа. В среднем возводится один этаж 
в неделю. Уже построены 62 этажа (высота – 
более 340 м). Стоимость первой очереди оце-
нивается в 1,5 млрд долларов, или 90 млрд 
рублей.

http://beskit-spb.ru


Максим Еланский / Перед ухо-
дом на каникулы депутаты 
Законодательного собра-
ния Петербурга утвердили 
поправки в Генплан города 
и рассмотрели ряд важных 
общественных инициатив.

На прошлой неделе депутаты 
Законодательного cобрания 
Петербурга провели свое 
последнее заседание перед 
летними каникулами. Пар-
ламентарии в ускоренном 
режиме рассмотрели, приняли 
и отклонили сразу несколько 
важных законопроектов.
В третьем чтении большин-
ством голосов были приняты 
новые поправки в действую-
щий Генплан города. За них 
проголосовали представители 
«Единой России» и ЛДПР. 
В соответствии с принятыми 
поправками разрешается 
строительство Восточного 
скоростного диаметра, трассы 
М7 в Удельном парке. Вновь 
возможна застройка парка 
Малиновка. Данная поправка 

позволяет возвести в зеленой 
зоне Красногвардейского рай-
она высотный храм.
Законопроект отправлен на 
подпись губернатору Петер-
бурга Георгию Полтавченко. 
Ранее градоначальник отме-
чал, что строить в парке Мали-
новка новый религиозный 
объект нецелесообразно. Схо-
жее мнение несколько недель 
назад высказал и вице-губер-
натор Игорь Албин. 
На последнем заседании 

сезона в ЗакСе также был при-
нят за основу законопроект 
«О мерах по обеспечению 
имущественных прав граждан, 
являющихся владельцами 
гаражей на территории 
Санкт-Петербурга». Он опре-
деляет выплату компенсаций 
собственникам гаражей на 
городской земле, если она 
была продана Смольным част-
ным инвесторам. Изначально 
законопроект был разработан 
«Партией Роста». Он пред-

полагал выплату компенса-
ций за счет города. Однако 
в последний момент появился 
законопроект от «Единой 
России», который возлагает 
обязанность по выплате ком-
пенсаций на девелоперов. 
За него и проголосовало 
политическое большинство 
парламента. 
По словам лидера фракции 
«Партия Роста» Оксаны Дми-
триевой, предложенный «Еди-
ной Россией» проект – законо-
дательный брак. «Гаражников 
как крепостных город передал 
другим хозяевам. А те не будут 
выплачивать никакие ком-
пенсации и просто расторгнут 
договор», – подчеркнула она.
Почти на самый конец засе-
дания был оставлен вопрос 
о проведении референдума 
о волеизъявлении граждан 
по передаче в оперативное 
управление Исаакиевского 
собора РПЦ. В последние два 
месяца его трижды не допу-
скали даже к обсуждению. 
В этот раз вопрос о референ-
думе был рассмотрен, но 38 
человек высказались за отказ 
от его проведения в городе, 
10 – сказали «да».

Глава Комитета по законо-
дательству в парламенте, 
член «Единой России» Денис 
Четырбок сообщил, что ини-
циатива оппозиционных 
депутатов о проведении 
референдума по Исаакиев-
скому собору не соответствует 
законодательным нормам. 
В частности, по его словам, 
данный вопрос регулиру-
ется Федеральным законом 
«О передаче религиозным 
организациям имущества 
религиозного назначения…», 
а не волеизъявлением граж-
дан. При этом, считает Денис 

Четырбок, предложенный 
горожанам в референдуме 
вопрос нечеткий и неясный.
Защитить свою позицию 
попыталось оппозиционное 
меньшинство. По словам 
Бориса Вишневского, пред-
ставляющего «Яблоко», 
доводы Комитета по 
законодательству крайне 
неубедительны. «Вопрос 
о референдуме не имеет 
никакого отношения к Закону 
№327-ФЗ, на который они 
ссылаются. В суде от их заклю-
чения камень на камне не 
останется», – считает он.
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– Михаил Иванович, почему потен-
циальный инвестор – компания 
«РР-Сити» – отказался достраивать 
ЖК «Силы Природы»?

– На завершение строительства домов 
первой очереди необходимо потратить 
800 млн рублей. У «РР-Сити» есть хоро-
ший собственный капитал, но его не хва-
тило бы на достройку объекта. В итоге 
мы обратились в «Балтинвестбанк», но он 
отказал в выдаче кредита. Тогда мы обра-
тились еще в «Санкт-Петербург», «Сбер-
банк» и АКБ «Россия», но денег никто 
не дал.

– По какой причине?
– Ответы были формальными и обтека-

емыми, это говорит о том, что экономи-
ческая целесообразность у проекта есть, 
и основная причина отказа – высокие 
репутационные риски. Уверен, что они 
связаны в том числе и с постоянными про-
тестами дольщиков. В субботу пайщики 
провели протестную акцию с перекрытием 
Токсовского шоссе. Нагнетание ситуации 
отпугивает всех. Инвесторы не знают, 
как поведут себя граждане – будут ли они 
переписывать договор на другого застрой-
щика. Сегодня «РР-Сити» уведомила об 
отказе от сделки и выходе из проекта.

– Правительство Ленобласти начало 
уделять особе внимание деятельности 
застройщиков ЖК «Силы Природы» 
два года назад. Что сделано за это 
время?

– К сожалению, сегодня федераль-
ное и региональное законодательство не 
позволяет нам изъять у недобросовестного 
застройщика земельный участок. Поэтому 

мы воздействовали в рамках КоАП: выпи-
сывали штрафы, выдавали предписания об 
устранении нарушений. Кроме того, два 
года назад начали информировать граж-
дан о потенциальной опасности. Когда 
к проекту проявила интерес компания 
«РР-Сити», мы постарались сделать все 
для того, чтобы проект был максимально 
инвестиционно привлекательным. Рядом 
с застроенной территорий есть участок 
площадью 24 га, где возможно отклонение 
от предельных высотных параметров. Сей-
час там можно строить дома до 12 этажей. 
Также инвестору не нужно будет зани-
маться строительством социальных объ-

ектов, этот вопрос мы возьмем на себя. 
Кроме того, уже разработан ППТ, прове-
ден полный аудит объекта, есть догово-
ренности о снижении стоимости подклю-
чения к инженерным сетям.

– Насколько эта ситуация с ЖК 
«Силы Природы» типична для Лен-
области?

– Эта не характерно для нашего реги-
она. Помимо «Сил Природы», было два 
подобных объекта: ЖК «Воронцов» 
и ЖК «Ванино». С ЖК «Воронцов» про-
цесс наладили, сейчас комплексом зани-
мается АНО «Дирекция комплексного 

развития территории», есть понимание 
и по «Ванино». Достройкой ЖК займется 
Technomar & Adrem, учредитель преды-
дущего застройщика (ООО «Тареал»). 
Для завершения работ на объекте создана 
новая организация – ООО «ЖК Ванино», 
которое также входит в холдинг Technomar 
& Adrem. В субботу дольщики «Ванино» 
встретились с инвестором, ознакоми-
лись с документами, предоставляющими 
финансовые гарантии, и согласились пере-
оформить договор на новое юридическое 
лицо. Кстати, ситуация с «Ванино» разре-
шилась сразу после того, как утихли про-
тесты дольщиков. 

– Есть ли у властей региона другие 
банки и инвесторы, готовые вклю-
читься в проект?

– Нет. На сегодняшний день все возмож-
ности по достройке ЖК «Силы Природы» 
исчерпаны. Мы оказались на той же пози-
ции, где были год назад. Теперь все начи-
наем заново.

Михаил Москвин: 
«Нагнетание ситуации отпугивает всех»
Ольга Кантемирова / Ситуация с проблемным жилым комплексом «Силы Природы» в Мурино снова стала 
неопределенной. Достраивать его некому и не на что. О сложной ситуации с долгостроем, новоселья в котором ждут более 
2,5 тыс. дольщиков, рассказал в интервью «Строительному Еженедельнику» заместитель председателя Правительства 
Ленинградской области Михаил Москвин. 

справка

Стройка ЖК «Силы Природы» – это 135 тыс. 
кв. м жилья в двух очередях, одна из которых 
строится по ЖСК (65 тыс. кв. м, готовность – 
95%), вторая – по ДДУ (69 тыс. кв. м, готов-
ность – 40%). Сроки сдачи первой очереди 
постоянно переносились. Согласно послед-
нему варианту договора, ее должны были 
достроить в июле 2016 года (там продано 
около 90% жилья). Сдача второй намечалась 
на конец 2017 года (там продано примерно 
40% квартир). Жилья в двух очередях ждут 
2666 пайщиков и 185 дольщиков.
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ЗакС закончил сезон

мнение

максим Резник,  
депутат «Партии Роста»:

– Вы, депутаты, проголосовав-
шие против референдума,  не 

поддерживаете инициативу рефе-
рендума потому, что не можете допустить даже 
мысли, что народ сам может решать. Хоть разочек 
он самостоятельно это сделает, последствия для 
вас могут быть непредсказуемые и катастрофиче-
ские, так как уровень собственного достоинства 
граждан может значительно вырасти.
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Первая проектная СРО 
в Петербурге

СРО АПО «Союзпетрострой-Про-
ект» (ранее НПП «Союзпетрострой-
Проект») была создана Санкт-
Петербургским Союзом строительных 
компаний как саморегулируемая 
организация в сфере проектирова-
ния. Сегодня Ассоциация объединяет 
проектные организации строитель-
ного комплекса Санкт-Петербурга 
и других регионов. Большинство 
этих организаций относится к малому 
и среднему бизнесу. 

Изменения, внесенные Федераль-
ным законом №372-ФЗ в саморегу-
лирование строительной сферы, 
стали серьезным испытанием для 
многих СРО. Не случайно у проект-
ных организаций, уже обжегшихся 
на членстве «где подешевле», растет 
интерес ко вступлению в стабильную 
и законопослушную саморегулиру-
емую организацию. Их привлекает 
прозрачность и предсказуемость дей-
ствий Дирекции Ассоциации, добро-
желательная атмосфера и отсутствие 
дополнительных взносов. Наша СРО 
в полном объеме выполняет все тре-
бования постоянно изменяющегося 
федерального законодательства. 

СРО АПО «Союзпетрострой-Про-
ект» работает стабильно, в полном 

соответствии с нормами законода-
тельства РФ, оказывает комплексную 
поддержку деятельности своих чле-
нов: проводит бесплатные консульта-
ции, организует семинары и группы 
по получению дополнительного про-
фессионального образования, рас-
сылает информацию о проводимых 
тендерах и изменениях нормативно-
технической документации.

Компфонд сохранен 
в полном объеме 

Ассоциацию не затронули широко 
обсуждаемые сегодня проблемы 
формирования компенсационных 
фондов. СРО АПО «Союзпетрострой-

Проект» избежала потерь средств 
компенсационного фонда в бан-
ках, лишенных лицензии, и сфор-
мировала компенсационные фонды 
возмещения вреда и обеспечения 
договорных обязательств в полном 
объеме. Средства этих фондов у АПО 
«Союзпетрострой-Проект» значи-
тельно превышают минимальный 
размер, установленный Градостро-
ительным кодексом. Компенсацион-
ные фонды размещены на специаль-
ных счетах в банках, в соответствии 
с требованиями Правительства РФ. 
Выплаты из средств компенсацион-
ных фондов не производились.

При формировании компенсаци-
онных фондов членам Ассоциации, 

планирующим участвовать в конкур-
сах по государственным и муници-
пальным закупкам, практически не 
пришлось вносить дополнительные 
взносы в компенсационный фонд 
обеспечения договорных обяза-
тельств. Принятый недавно Феде-
ральный закон №126-ФЗ предоста-
вил дополнительную возможность 
для поддержки членов Ассоциации 
путем использования в качестве 
части взноса члена СРО доходов, 
полученных от размещения средств 
компенсационного фонда саморегу-
лируемой организации до 4 июля 
2016 года. Эти доходы, полученные 
за 8 лет работы АПО «Союзпетро-
строй-Проект», оказались столь 
велики, что позволили как минимум 
вполовину уменьшить фактические 
взносы членов Ассоциации в ком-
пенсационный фонд обеспечения 
договорных обязательств. 

Оператор НРС

АПО «Союзпетрострой-Проект» 
является оператором Националь-
ного реестра специалистов (НРС) 
в области инженерных изысканий 
и архитектурно-строительного про-
ектирования. По мнению Минстроя 
РФ, создание реестров сотрудни-
ков компаний, обладающих правом 

утверждения проектной докумен-
тации, позволит повысить досто-
верность сведений о подрядчике 
и решить проблему «фиктивных спе-
циалистов». 

Дирекция АПО оказывает ква-
лифицированную помощь по под-
готовке полного пакета документов 
и вносит сведения о специалистах 
членов АПО в НРС. В адрес НОПРИЗ 
после предварительной проверки 
уже отправлены для внесения 
в Реестр документы на специалистов 
более 70 членов Ассоциации, что 
достаточно для подтверждения ста-
туса СРО проектировщиков. В бли-
жайшее время, по мере поступления 
документов, в Реестр будут внесены 
сведения по специалистам осталь-
ных членов Ассоциации.

Как вступить 
в Ассоциацию

Саморегулируемая организация 
АПО «Союзпетрострой-Проект» 
открыта для вступления в нее новых 
членов, осуществляющих подготовку 
проектной документации и удов-
летворяющих установленным тре-
бованиям. С подробностями можно 
ознакомиться на официальном сайте 
www.spbplan.ru или получить кон-
сультацию по тел. (812) 275-46-62.

«Союзпетрострой-Проект» уверенно смотрит в будущее
6 июля текущего года исполняется 8 лет с момента внесения Ассоциации проектных организаций «Союзпетрострой-
Проект» в государственный реестр саморегулируемых организаций. К очередной годовщине Ассоциация подошла 
в стабильном состоянии, не растеряв ни собранного за эти годы компенсационного фонда, ни своих членов. 

достижения

Новые хозяева обещают сохранять исто-
рический объект в соответствии с рос-
сийским законодательством. Некоторые 
эксперты считают, что сдавать здание 
в аренду было бы выгоднее для города. 

Финляндия выкупит 15 помещений 
в доме Боссе на Большой Конюшенной 
улице, 4-6-8, лит. А. Их общая площадь – 
4,5 тыс. кв. м. Сумма сделки – 508,1 млн 
рублей. Причем покупатель выплатит всю 
сумму единовременно. Об этом говорится 
в распоряжении Правительства РФ. Дого-
вор купли-продажи будет заключен до 
середины июля текущего года.

Как именно новый собственник будет 
использовать купленный актив, в Ген-
консульстве Финляндии в Петербурге не 
сообщают. Сейчас в здании, которое 
до сделки финская сторона арендо-
вала у КИО по долгосрочному договору 
на 49 лет, находится Дом Финляндии. 
Больше всего площадей в нем занимает 
Институт Финляндии. Также часть поме-
щений отведена под финскую школу, пред-
ставительства финских городов (Хель-
синки, Лахти, Котки, Лаппеенранты), 
а также представительства Финско-Рос-
сийской Торговой палаты и Ассоциации 
внешней торговли Финляндии FinPro. 
После подписания договора купли-про-
дажи здания Финляндия возьмет на себя 
обязательства по сохранению, исполь-
зованию и охране здания в соответствии 
с российским законодательством. 

Некоторые эксперты считают, что цена, 
по которой Финляндия приобрела здание, 
несколько занижена. «В этой сделке сто-
имость «квадрата» составила 112,9 тыс. 
рублей. Для этого района это однозначно 
низко. Соседние здания продаются по 
цене от 304 тыс. до 486 тыс. рублей за 
1 кв. м. Например, здание на Большой 
Конюшенной ул., 9, выставлено на про-

дажу по цене 365 тыс. рублей за 1 кв. м 
с НДС», – говорит директор по оценке 
NAI Becar в Санкт-Петербурге Виктория 
Константинова.

Но генеральный директор Knight Frank 
St Petersburg Николай Пашков считает, 
что цена продажи здания вполне адек-
ватна. «Если бы покупку этого объекта 
рассматривал классический инвестор, то 

оценивал бы его гораздо дешевле. Так что 
для города это неплохая сделка», – гово-
рит он.

Между тем, некоторые опрошенные 
«Строительным Еженедельником» экс-
перты считают, что, сдавая здание в аренду, 
город мог бы заработать больше. «Гра-
мотная эксплуатация объекта может при-
носить стабильный доход собственнику 
на протяжении всего жизненного цикла 
актива. Было бы выгоднее сдавать в аренду 
площади по рыночным ставкам, пригла-
сив экспертов для составления стратегии 
эффективной эксплуатации и, возможно, 
смены концепции», – рассуждает Виктория 
Константинова. По данным Knight Frank 
St Petersburg, средние рыночные арендные 
ставки в этом районе составляют около 
2 тыс. рублей за 1 кв. м в месяц для офи-
сов класса «А» (включая НДС и операци-
онные расходы) и около 1,6 тыс. рублей 
за 1 кв. м – для класса «В». Но у Алексея 
Фёдорова другое мнение: «Поскольку 
здание было арендовано довольно давно 
и находится не в самом лучшем состоянии, 
можно предположить, что ставка аренды 
для него существенно ниже рыночной. 
Поэтому вместо того, чтобы еще больше 
30 лет получать небольшую аренду, городу 
было выгоднее монетизировать этот актив 
и инвестировать вырученные средства 
с более высокой доходностью».

кстати

Дом Боссе – памятник культурного наследия 
регионального значения. Архитектор Гаральд 
Боссе построил его в 1842–1848 годах. 
В 1890–1918 годах здесь проживал эконо-
мист Николай Даниэльсон, который перевел 
«Капитал» Карла Маркса на русский язык. 
Дома 4, 6, 8 были доходными домами еванге-
лическо-лютеранской церкви Святой Марии. 
Дом Финляндии здесь был открыт в 2009 году.

Финский дом продан 
Михаил Светлов / Часть исторического здания – дома Боссе на Большой Конюшенной 
улице Петербурга – перейдет в собственность Финляндии. Решение о сделке стоимостью 
508 млн рублей одобрил Кабинет министров Правительства РФ. 

Как именно новый собственник будет использовать купленный актив,  
в Генконсульстве Финляндии в Петербурге не сообщают
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Активисты градозащитных движений 
продолжают бороться за сохранение зеле-
ных зон в Петербурге. Несколько дней 
назад Санкт-Петербургский городской 
суд принял к рассмотрению иск обще-
ственников и инициативных местных 
жителей, требующих запрета застройки 
сквера рядом с ТЦ «Лента» по адресу: 
улица Савушкина, 112. Рассмотрение 
заявления назначено на 8 августа теку-
щего года.

По словам координатора движения 
«Красивый Петербург» Романа Шайхада-
рова, в суде истцы будут требовать при-
знания недействующим Постановления 
Правительства Санкт-Петербурга №22 
от 24.01.2014 г., позволяющего застроить 
данную территорию в 1,8 га. При этом 
местные жители выступают за придание 
участку статуса рекреационной зоны, соот-
ветствующие поправки в Генплан и ПЗЗ 
уже подавались. В поддержку инициативы 
были подготовлены и эскизные предложе-
ния по благоустройству сквера.

Отметим, что в настоящее время зеленая 
зона рядом с ТЦ «Лента» относительно 

неблагоустроена – однако любима жите-
лями ближайших высоток, и многие из 
них ее называют сквером. В соответствии 
с планами Смольного, по партнерскому 
договору 2007 года, на данном участке 
должен быть построен бизнесменами из 
Казахстана офисно-торговый комплекс. 
Проект длительное время не запускался 
из-за экономического кризиса и протеста 
граждан против застройки зеленой зоны. 
В мае 2015 года после встречи с обще-
ственниками вице-губернатор Петер-
бурга Игорь Албин наложил временный 
мораторий на строительство на участке 
и пообещал подобрать казахстанским 
девелоперам другую площадку. Высокопо-
ставленный чиновник также отметил, что 
никакого строительства в сквере не будет, 
пока не утвержден новый Генплан.

Тем не менее, в мае этого года прошла 
информация, что Стройнадзор выдал раз-
решение на строительство делового ком-
плекса ООО «Евразийский центр делового 
сотрудничества «Астана», связанному 
с казахстанской компанией «Кулагер». 
Предполагается, что до 2020 года орга-

низацией на улице Савушкина будет воз-
веден комплекс зданий высотой до 70 м. 
В прошлом году на презентации проекта 
на Петербургском экономическом форуме 
сообщалось, что инвестиции в строитель-
ство делового центра могут составить 
2,5 млрд рублей.

По мнению партнера консалтинго-
вой группы «Центр экономических 
разработок» Андрея Костикова, ввиду 
активизации инвестора борьба за зеленую 
зону местных жителей и градозащитников 
обострится. «Место достаточно лакомое 
для девелоперов. Вряд ли от него отка-
жутся, раз уже запущен процесс. Ситуацию 
под особый контроль должны взять вла-
сти и свести ее к компромиссу, устраива-
ющему обе стороны. В целом, по данным 
Комитета по благоустройству Петербурга, 
Приморский район достаточно слабо озе-
ленен, и это должно быть учтено чиновни-
ками», – считает он.

Отметим, что местные жители в насто-
ящее время продолжают бороться и за 
кусок в 4 га в парке 300-летия, отданный 
несколько лет назад «Газпрому». На этом 

участке газовый холдинг намерен постро-
ить оздоровительный комплекс, чему 
достаточно давно противятся актив-
ные граждане. Месяц назад политиче-
ское большинство ЗакСа проголосовало 
за поправки в Генплан, позволяющие 
средневысотную застройку данной тер-
ритории. Также парламентарии разре-
шили застройку многострадального парка 
Малиновка в Красногвардейском районе 
и прокладку магистрали М7 через Удель-
ный парк.

Градозащитники дошли до суда
Максим Еланский / Городской суд Петербурга принял к рассмотрению иск градозащитников, требующих запретить 
застройку зеленой зоны на улице Савушкина. 

Ф
от

о:
 Н

ик
ит

а 
Кр

ю
чк

ов

кстати

Несколько дней назад жители Калининского 
района начали собирать подписи против 
строительства на территории зеленой зоны 
Муринского ручья ресторана, обозначенного 
чуть ранее на публичных слушаниях как «объ-
ект культурного развития». Люди выразили 
резкий протест против этого строительства. 
По их мнению, так называемых «объектов 
культурного развития» вокруг достаточно, 
а зеленые зоны – в дефиците.

Максим Еланский / Смольный 
определил территории ком-
плексного развития города. 
При этом чиновники при-
знаются, что пока о функци-
ональном запуске на данных 
участках каких-либо проек-
тов говорить рано.

Власти Петербурга опреде-
лили территории города, 
подлежащие комплексному 
развитию. Это необходимо 
было сделать к 1 июля теку-
щего года в соответствии 
с требованиями 372-ФЗ, опре-
деляющего новый механизм 
комплексного и устойчивого 
развития территорий (КУРТ). 
Готовность Петербурга к ново-
введениям обсудили на про-
шлой неделе на круглом столе 
«Комплексное развитие тер-
риторий: существующий опыт 
и юридические нюансы».
По словам главы Комитета по 
градостроительству и архитек-
туре Владимира Григорьева, 

на данный момент опреде-
лены 14 территорий комплекс-
ного развития, включающих 
в себя 25 зон. Две локации 
готов развивать сам город, 
это территория бывшего 
золоотвала в Невском районе 
и территория воинской части 
в Красносельском районе. 
Остальными предполагается 
заинтересовать частных инве-
сторов. Чиновник отметил, что 
окончательный список терри-
торий будет определен после 
утверждения губернатором 
поправок в Генплан и ПЗЗ, что 
должно произойти в начале 
июля. Вероятно, к этому вре-
мени, но, может быть, и позже, 
будет утверждена форма дого-
вора с инвесторами.
«В целом, комплексное раз-
витие территорий должно 
включать в себя важную 
социальную составляющую. 
Конечно, не всем инвесторам 
это интересно. Но мы должны 
двигаться к какому-то обще-

ственному согласию», – под-
черкнул Владимир Григорьев.
Руководитель практики 
недвижимости, строительства 
и ГЧП адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Ольга Мищенко 
отметила, что в отличие от 
действующих смежных меха-
низмов развития территорий – 
таких, как КОТ (комплексное 
освоение территорий) и РЗТ 
(реновация застроенных тер-
риторий) – КУРТ предполагает, 
что у территории может быть 
несколько собственников 
и пользователей. Различные 
льготы и преференции про-
граммы КУРТ должны помочь 
правообладателем опреде-
лить единые интересы в раз-
витии своих территорий.
Между тем, по словам специ-
алиста, в запускаемом меха-
низме КУРТ есть и свои под-
водные камни. «Документом 
не прописываются какие-либо 
обязательства органов власти 

при работе по данной про-
грамме. В том числе, докумен-
том не установлены ограни-
чения по срокам проведения 
переговоров между городом 
и бизнесом. Фактически воз-
можна ситуация, когда право-
обладатели договорились 
между собой, как развивать 
территорию, обратились 
к властям, но от них не полу-
чили никакого ответа», – рас-
сказывает Ольга Мищенко.
По мнению генерального 
директора ГК «Доверие» Дми-
трия Панова, при реализации 
проектов КУРТ должны быть 
не только четко прописаны 
обязательства чиновников, 
но и представителей сетевых 
компаний и естественных 
монополистов. По словам 
девелопера, из-за длитель-
ного согласования с ними раз-
личных документов, медлен-
ной работы по подключению 
к сетям – срываются сроки 
завершения проектов.

Директор департамента 
жилой недвижимости Colliers 
International в Петербурге Ели-
завета Конвей отмечает, что 
выделенные Смольным зоны 
КУРТ совершено разные по 
привлекательности для инве-
сторов. «Спрос будет зависеть 
от трех важных факторов. Пер-
вый – транспортная доступ-
ность. Второй – существую-

щие на территории точки 
притяжения. Третий – близкая 
к основной части города 
локация. В соответствии 
с данными условиями самое 
перспективное направление 
развития девелоперами тер-
риторий – это промышленный 
пояс Обводного канала, кото-
рый можно преобразовать», – 
делает выводы эксперт.

КУРТам определяют возможности

Территории комплексного развития 
Петербурга

Источники: КГА, Colliers International

Зоны                                                           Локация

1  Петровский  Арсенал (Сестрорецк)

2, 3, 4, 5  Горская (Курортный, Приморский район)

6 Ново-Ковалёво (Красногвардейский район)

7, 8, 9, 10  Территория Обводного канала

11, 12, 13, 14  Стрельна и Петергоф

15, 16, 17, 18  Аэропорт (Московский район)

20, 21, 22, 23  Горелово (Красносельский район)

24, 25  Новокондакопшино (Пушкинский район)



– Пять лет назад стратегия инвести-
рования на рынке новостроек была про-
стой. Выбирались дома застройщиков 
с хорошей репутацией. Сравнивались 
цены на строящиеся квартиры (со сда-
чей в интервале от нескольких месяцев 
до двух лет) с ценами на аналогичные 
новые квартиры уже с оформленным 
правом собственности. Стоимость квар-
тир в собственности с высокой точно-
стью позволяла предсказать, что после 
сдачи дома инвестиционная квартира 
будет стоить не ниже, чем квартиры на 
«вторичке». Помню, что объективно 
удавалось «поймать» разницу в 10-15% 
годовых. Опыт инвестирования своих 
и клиентских средств наглядно говорит 
о том, что при выборе объекта инвести-
ций нельзя использовать предположения 
о росте рынка в целом. Ведь цены за два 
года могут вырасти, а могут и почти не 
измениться. Если покупать новостройку 

для перепродажи после сдачи, то надо 
ориентироваться на текущий уровень цен. 
Если брать объект с целью сдачи в аренду, 
то надо использовать в расчетах текущую 
рыночную арендную ставку. Исключе-
ние – когда у вас есть основания предпо-
лагать, что цена объекта или аренды дан-
ного объекта изменится относительно 
рынка в целом. Например, появится 
новая станция метро, вырастет пре-
стиж района, увеличится пешеходный 
поток и т. д.

Сейчас цены вторичного и первич-
ного рынка очень близки друг к другу. 
Нередко цены на строящиеся квар-
тиры превышают цены аналогичного по 
качеству вторичного жилья. Квартиры 
в доме со сдачей через год не должны 
быть дороже квартир в построенных 
домах, за исключением, когда застрой-
щик предлагает принципиально более 
качественный продукт по сравнению 
с окружающими объектами. В цене 
новостройки должен быть зало-
жен риск того, что квартира 
не построится или не будет 
передана в срок, должен 
быть заложен дис-
конт за то, что 
покупатель, уже 
оплатив квартиру, 
получает ее не 
сразу. Сейчас на 
рынке у надежных 
застройщиков прак-
тически нет объектов со 
сдачей через год-два, кото-
рые по цене заметно ниже 
цен вторичного рынка. Пой-
мать прибыль на росте сте-
пени готовности практи-
чески невозможно. И это 

без учета риска неполучения квартиры 
в срок.

Вариант с арендой тоже не приносит 
достойной прибыли. В любом случае 
доходность от сдачи квартиры не превы-
шает 6-8% годовых. Но если вы учтете, 
что в среднем раз в год квартира будет 
простаивать из-за смены арендатора, что 
надо приводить ее в порядок (ремонт, 
техника, текущие поломки), то доход-
ность и нового жилья, и жилья, куплен-
ного на вторичном рынке, уступает 
долгосрочным депозитам, не говоря уже 
о валюте и других видах инвестирования.

Единственным интересным объектом 
для вложения в новостройки, пригод-
ные для жилья, – являются апартаменты. 
Фокус в том, что по цене апартаменты 
явно уступают аналогичным по классу 
квартирам, а вот сдавать их можно по 
нормальной рыночной цене. Да и при 
наличии качественной управляющей 

компании вопросы с текущей эксплуата-
цией и постоянной сдачей объекта легко 
решаются.

Жилье остается одним из главных объ-
ектов для вложения средств, только речь 
правильнее вести о покупке с целью 

сбережений средств, 
а не инвестирования. 

Квартиру можно 
некоторое время 
сдавать, потом 
отселить туда 
детей или про-
дать, а деньги 
и с п о л ь з о в а т ь 
для улучшения 
с о б с т в е н н ы х 

ж и л и щ н ы х 
условий. 

полемика Строительный Еженедельник 19 (764) 03 07 2017 8

– Начнем с того, что варианта хранить 
деньги дома нет, в развитой и развиваю-
щейся экономике это абсурдно – деньги 
должны работать. Столкнувшись с вопро-
сом, где разместить свои средства, любой 
инвестор ищет относительно безриско-
вый вариант. Таким может выглядеть, 
например, банковский депозит. На деле, 
у такого шага колоссальное количество 
рисков: за последние три года потеряли 
лицензию сотни банков, а первая тройка, 
у которой вряд ли возникнут такие про-
блемы, предлагает достаточно низкие 
ставки – в два раза ниже, чем реальные 
темпы инфляции. Это грозит обесцени-
ваем вложенных средств. Кроме того, 

за последние 20 лет три раза крупней-
шие банки, принадлежащие государству, 
замораживали вклады и потом деноми-
нировали их. Агентство по страхованию 
вкладов, в свою очередь, возвращает 
вкладчикам обанкротившихся банков 
лишь 1 млн 400 тыс. рублей. По этим при-
чинам назовем этот способ экстремально-
низкодоходным.

Рынок ценных бумаг и валют для част-
ных инвесторов фактически закрыт – 
в России они не принимают в нем ника-
кого участия. Поэтому остается не так 
много вариантов. Если мы обратимся 
к официальной статистике за последние 
20 лет, мы увидим, что актив, который 
принес какую-то серьезную доходность 
с учетом реальной и официальной инфля-
ции, – это недвижимость. Сегодня мы 
видим, как дорожают строительные мате-
риалы, тарифы на перевозки, банковские 
кредиты. Рост социального обременения, 
которое накладывает государство на деве-

лопмент, и ужесточение строительных 
норм приводят к тому, что на участках 
можно построить меньшее количество 
жилья. Все это говорит о том, что пред-
посылок для снижения стоимости ква-
дратного метра нет и она будет стабильно 
расти. 

Альтернативные предложения, близ-
кие по соотношению доходности и риска, 
в стране просто отсутствуют, во всяком 
случае, для частных инвесторов. Можно 
говорить о рисках недостроя или дру-
гих – они присутствуют, но вполне пре-
дотвратимы обращением к помощи про-
фессионалов, которые помогут сделать 
адекватный ситуации выбор и вложиться 

в надежный актив. Чтобы найти варианты 
надежных и прибыльных инвестиций, 
необходимо проанализировать будущее 
развитие актива и его окружения в пер-
спективе. При прогнозировании доходно-
сти той или иной инвестиции необходимо 
обратить внимание на количество подоб-
ных объектов на рынке в целом и в окру-
жающей застройке в частности, вероят-
ность вывода на рынок таких объектов 
в будущем, уровень обеспечения района 
застройки социальными и коммерческими 
объектами и эволюцию инфраструктуры. 
Также стоит отметить, что колоссаль-
ный спрос (реальный, не спекулятивный 
или инвестиционный) продолжает расти, 
и потребность людей в жилье будет удов-
летворена через 15-20 лет в хорошем слу-
чае. И сейчас, и вчера, и завтра – время 
вложений в недвижимость. Не только 
потому, что этот актив настолько беспро-
игрышный. Просто в России нет альтерна-
тив таким инвестициям.

Рубль и метр 
Роман Русаков / Этой весной эксперты зафиксировали незначительный рост числа инвестиционных сделок на рынке 
новостроек. В нашей рубрике «Полемика» Катерина Соболева, управляющий директор департамента инвестиций 
в недвижимость Becar Asset Management Group, и Максим Ельцов, генеральный директор ООО «Первое Ипотечное 
Агентство», по-разному оценивают доходность таких вложений. 

Катерина Соболева: «Потребность 
в жилье будет удовлетворена 
не ранее, чем через 20 лет»

максим Ельцов: «Сбережение 
средств, но не инвестирование»

Альтернативные предложения, близкие 
по соотношению доходности и риска, 
в стране просто отсутствуют

Поймать прибыль на росте степени 
готовности практически невозможно. 
И это без учета риска неполучения 
квартиры в срок
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Особенности взаимодействия биз-
неса и государства при реставрации объ-
ектов культурного наследия обсудили 
на научно-практической конференции, 
состоявшейся в рамках Недели реставра-
ции в Петербурге. Эксперты конференции 
выделили несколько важных векторов 
развития отрасли, которым необходимо 
уделять особенное внимание на государ-
ственном уровне. Это подготовка квали-
фицированных реставраторов, популяри-
зация сохранения объектов культурного 
наследия и снижение административных 
барьеров для потенциальных инвесторов 
в ОКН. 

Валоризация 
и приспособление

Председатель совета Союза реставрато-
ров Петербурга Нина Шангина, выступая 
с приветственным словом, отметила, что 
за восемь лет проведения конференции 
задачи, стоящие перед профессиональным 
сообществом, качественно изменились. 
«Когда не было законодательной базы 
для регулирования нашей отрасли, мы 
начинали с налаживания взаимодействия 
реставрационных компаний. Сегодня 
реставрация продвинулась в плане законо-
дательных актов, но роль общественных 
организаций по-прежнему велика, – отме-
тила Нина Шангина. – Главные вопросы, 
которые стоят перед нами, – образо-
вание и воспитание молодых специ-
алистов, дальнейшее развитие петербург-
ской школы реставрторов, известной во 
всем мире».

Впервые за восемь лет участие в конфе-
ренции приняли представители Министер-
ства культуры РФ. Заместитель министра 
Олег Рыжков сообщил, что Минкульт пла-
нирует уделить особое внимание рефор-
мированию реставрационной отрасли.  
Изменения коснутся общей стратегии. 
В частности, акцент будет сделан на при-
влечение и просвещение инвесторов 
(в том числе строительных компаний) 
к приспособлению объектов культурного 
наследия под современное использование. 

«Валоризация и приспособление 
должны стать ключевыми в построении 
новой модели работы реставрационной 
отрасли», – прокомментировал Олег Рыж-
ков. Одним из приоритетов, по его словам, 
должен стать  «разворот строительной 
отрасли на работу со старыми зданиями». 
«В Европе 40% строительных компаний 
работают со старыми зданиями. Это высо-
котехнологичный процесс и увлекатель-
ная творческая деятельность», – добавил 
заместитель министра.

Развивать и образовывать

В ходе конференции между Союзом 
реставраторов и Агентством по управ-
лению и использованию памятников 
истории и культуры (АУИПИК) было 
подписано соглашение о сотрудниче-
стве. «Очень символично, что первое 
подобное соглашение заключается 
с реставраторами Петербурга. Задачи 

соглашения – повышение уровня образо-
вания реставраторов, повышение качества 
реставрационных работ и популяризация 
сохранения объектов культурного насле-
дия», – прокомментировал руководитель 
АУИПИК Роман Рыбало. 

В беседе с корреспондентом «Строи-
тельного Еженедельника» он, в частности, 
отметил: «То, как сейчас происходит  атте-
стация специалистов, – нас не устраивает. 
Если мы войдем в образовательный про-
цесс, то сможем качественно на него вли-
ять. Сейчас мы в стадии разработки кон-
кретных проектов сотрудничества». 

Одно из территориальных  управлений 
Минкульта разработало проект лаборато-
рии для проверки качества реставрацион-
ных работ. Он будет представлен на Меж-
дународном культурном форуме, который 

состоится в Петербурге 16 – 18 ноября 
2017 года. «Мы также хотим взяться за 
разработку реставрационных стандар-
тов, дать отрасли новые технологиче-
ские процессы в оценке качества произ-
водства работ», – добавил руководитель 
АУИПИК. 

Третьим значимым направлением раз-
вития отрасли реставрации станет попу-
ляризация культурного наследия среди 
общественности, в частности – среди 
собственников и арендаторов зданий-
памятников. «Сегодня 70% населения 
не интересуется культурным насле-
дием», – приводит неутешительную стати-
стику Роман Рыбало. Задача Агентства – 
изменить эту ситуацию.

«В Германии и в Голландии эксперты-
волонтеры приходят к собственнику сами. 
Они объясняют, что является предме-
том охраны, и собственник понимает, как 
дальше работать со зданием», – развивает 
тему Олег Рыжков.  

Чтобы облегчить инвесторам работу 
с памятниками, Минкульт совместно 
с другими министерствами готовит ряд 
изменений в нормативную базу, регули-
рующую обращение с объектами куль-
турного наследия. До конца 2017 года 
Правительство РФ может принять Поста-
новление «О порядке проведения работ 
по сохранению объектов культурного 
наследия». Проект Постановления разра-
батывается архитекторами и реставрато-
рами без вмешательства чиновников. «Мы 
хотим сделать этот порядок обязательным 
к применению, чтобы все понимали, как 
работать с ОКН, и не боялись, что рестав-
раторы предложат дорогой проект», – 
прокомментировал заместитель министра. 

Минэкономразвития поддержал про-
ект распространения законодательных 

норм о концессии и ГЧП на работу с ОКН. 
«Собственность и аренда – бывают непо-
сильным обременением для инвестора 
на начальных этапах проекта. Концессия 
в этом смысле проще, – аргументировал 
господин Рыжков. – Надеемся, что это 
поможет инвесторам с большей охотой 
приходить на эти объекты».

Пространство для креатива

Объекты индустриального наследия – 
отдельное направление в реставрации, 
развитие которого в ближайшие годы 
должно получить новый виток. Так, в конце 
2017 года в России появится Националь-
ный комитет по сохранению индустриаль-
ного наследия – филиал Международного 
комитета (ТIССIН). По словам Олега Рыж-
кова, возглавит структуру самый известный 
в России специалист по индустриальным 
памятникам – Маргарита Штиглиц. Коми-
тет будет заниматься научным исследова-
нием и популяризацией индустриального 
наследия, в частности – образовывать соб-
ственников таких объектов. «Пока у соб-
ственников подход один: снести и постро-
ить что-то другое. Это неправильно. Мы 
будем всячески повышать значимость 
индустриального наследия, – рассказал 
заместитель министра. – Оно очень инте-
ресно и более «прикасаемо», чем класси-
ческие интерьеры дворцов или особняков, 
которых нельзя касаться без разрешитель-
ных документов. Это дает больше возмож-
ностей для креатива и приспособления под 
современное использование».

На конференции были озвучены и при-
меры практической работы с индустри-
альным наследием. Обсуждая конкретные 
кейсы восстановления таких объектов, 
архитекторы и инженеры сходятся в том, 
что нельзя подходить к возрождению зда-
ния без учета контекста окружающей 
застройки. Так, архитектор Рафаэль 
Даянов, рассуждая о возможной судьбе 
фабрики «Красное знамя», считает, что 
в ситуации, когда промышленное пред-
приятие находится в центральном районе 
города, важно не просто приспособить его 
под современное использование, а разви-
вать весь квартал, с учетом разнообразия 
его зданий. Но в данном случае созданию 
единого ансамбля препятствует обилие 
собственников объектов на конкретной 
территории.

Главный инженер проекта реконструк-
ции Канала им. Петра Великого в Крон-
штадте под размещение Центра подводной 
археологии Алексей Илларионов предла-
гает развивать территорию целого города: 
«Памятников много, каждый в отдельно-
сти интересен инвестору, но, когда руини-
рованных объектов на территории много, 
это снижает их инвестиционную привле-
кательность», – говорит он. Уровень при-
влекательности будет повышаться по мере 
восстановления объектов и создания на 
их базе новых центров притяжения для 
туристов. «Реставрация Морского Николь-
ского собора изменила атмосферу города, 
он больше не выглядит заброшенным. Но 
нужен еще один мощный толчок. И Центр 
подводной археологии может им стать», – 
уверен господин Илларионов. 

Вывод, к которому пришли участники 
конференции: наличие собственника 
у объекта наследия – культурного или 
индустриального – уже плюс. Это дает 
шанс, что памятник не будет брошен. Глав-
ное, помочь инвесторам правильно распо-
рядиться этим наследием.

Сохранение ОКН 
как национальная идея
Анастасия Лаптёнок / Привлекать инвесторов к восстановлению памятников нужно 
не только льготными программами, но и снижением административных барьеров. 

Впервые за восемь лет участие  
в конференции приняли представители 
Министерства культуры РФ

В ходе конференции между Союзом реставраторов и Агентством по управлению и использованию памятников истории  
и культуры (АУИПИК) было подписано соглашение о сотрудничестве
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Переизбыток предложений на рынке 
коммерческой недвижимости и макро-
структурные изменения в отдельных отрас-
лях экономики приводят к тому, что соб-
ственники ряда объектов коммерческой 
недвижимости вынуждены менять формат. 

Редевелопмент деловых центров 
в жилые комплексы или МФК – частое 
явление на Западе, особенно в период 
кризиса. Так, в Лондоне офисное здание 
Black Lion House превратили в апарт-
отель Adagio. А в немецком Гамбурге 
на месте бывшего порта с индустриаль-
ными строениями создали целый район 
с жилыми и коммерческими объектами. 
При этом в старейшем складском зда-
нии планируется разместить междуна-
родный морской музей. «Стоит отметить, 
что принятие решения о перепрофилиро-
вании объекта коммерческой недвижи-
мости должно сопровождаться тщатель-
ным анализом рыночной конъюнктуры 
и структуры спроса, что позволит снизить 
потенциальные риски для девелопера», – 
говорит Светлана Григорьева, директор по 
маркетингу Делового квартала Neopolis.

Болезненный сегмент

Особенно болезненно на кризис реаги-
рует сегмент торговой недвижимости, из-за 
переизбытка предложения на рынке. Здесь 
переформатирование идет несколькими 
путями. Во-первых, это перепрофилиро-
вание ТЦ на новый специализированный 
формат. Например, «Капитолий» в Санкт-
Петербурге переформатировали в дисконт-
центр. Во-вторых, привлечение в качестве 
новых арендаторов нестандартных опера-
торов. Особой популярностью в Москве 
и Санкт-Петербурге пользуются медицин-
ские и wellness-услуги, детские центры 
и т. п. В-третьих, расширение фудкорта 
и развлекательных зон. «Из наиболее 

радикальных смен форматов отмечу проект 
Westminster Arcade в Провиденсе (США), 
когда торговый центр стал жилым домом 
с квартирами. В России таких примеров 
пока нет», – говорит генеральный дирек-
тор «КБК Проект» Василий Костин. 

Он отмечает, что и офисная недвижи-
мость переживает не лучшие времена. 
Собственники либо полностью перепро-
филируют бизнес-центры в многофункци-
ональные апарт-комплексы, либо увеличи-
вают долю жилого и гостиничного сектора. 
«В особенности это касается офисов класса 
«B» и проектов редевелопмента про-
мышленных зданий», – говорит господин 
Костин. Он посчитал, что стоимость всего 
комплекса проектно-сметных работ очень 
сильно разнится в зависимости от сложно-
сти объекта и начинается от 5500 рублей 
за кв. м.

Один из последних примеров пере-
форматирования коммерческих помеще-
ний – проект реконструкции 39 старых 
советских кинотеатров в современные 
smart-центры (см. «Строительный Еже-
недельник» №17 (762) от 12.06.2017 г., 
стр. 9, «Подогнать под новый формат»). 

Также стоит упомянуть проект рекон-
цепции бывшего комплекса зданий Воен-
ной академии ракетных войск стратеги-
ческого назначения в центре Москвы, на 
Москворецкой набережной, между улицей 
Солянка и Устьинским проездом. «Раз-
работанный Москомархитектурой про-
ект предполагает реконструкцию зданий 
комплекса, размещение в них гостиницы 
и апартаментов, объектов street-retail 
и паркинга, а также создание скверов 
и благоустроенных территорий для про-
гулок и отдыха. Значительная террито-
рия комплекса позволит создать дей-
ствительно интересный проект, который 
интегрируется в городскую среду и, на мой 
взгляд, будет востребован как жителями 
города, так и арендаторами», – считает 
Василий Костин. 

Один из наиболее масштабных и успеш-
ных проектов переформатирования в Рос-
сии – реорганизация бывшего промыш-
ленного района вокруг шелковой фабрики 
«Красная Роза». Девелопер сохранил 
и отреставрировал старинные памятники 
архитектуры – усадьбу Всеволожских 
и галерею Жиро, дополнив их современ-
ным бизнес-центром.

«В последние годы в столице развива-
ется тренд на перепрофилирование офис-
ных помещений в апартаменты. Спрос 
на жилье в Москве демонстрирует более 
стабильную динамику, чем офисный сег-
мент, – именно этим и обусловлен новый 
тренд. Среди таких проектов можно 
выделить ЖК «Пресня Сити», Atlantic 
Apartments, МФК «Водный». Стоит отме-
тить, что в некоторых случаях перепро-
филирование проводилось еще на этапе 
проектирования объекта, как в случае 
с «Царской площадью» или ЖК «Пресня 
Сити». Это удачные примеры оператив-
ного реагирования девелопера на рыноч-
ную конъюнктуру», – говорит Светлана 
Григорьева, директор по маркетингу Дело-
вого квартала Neopolis. 

Без резких движений

Дмитрий Крутов, руководитель центра 
аналитики ГК «Доверие», отмечает, что 
кардинальная смена формата в коммерче-
ской недвижимости встречается нечасто. 
«Зачастую подобный «редевелопмент» 
предполагает расширение существующих 
функций. Например, в Петербурге наме-
чено обновление ряда торговых центров, 
которые из-за появления более современ-
ных конкурентов потеряли долю клиентов 
и типовых арендаторов. В этом случае, 
вместе с перестройкой с учетом актуаль-
ных стандартов навигации, пересматри-
вается и подход к отдельным составля-
ющим направлениям. К примеру, ТРК 
Atlantic City планирует расширить пло-
щадь ресторанной зоны, в ТЦ «МЕГА» 
уберут каток для увеличения фудкорта. 
Также распространена практика, когда 
к существующему формату добавляется 
новый. Например, торговые площади 
дополняются офисами», – говорит госпо-
дин Крутов. 

Примеров тотальных «переделок» 
в Петербрге не так много. Из последних – 
компания «Бест» планирует переоборудо-
вать ТЦ «Аура» в бизнес-центр. «В данном 
случае потенциал комплекса в формате 
торговой недвижимости раскрыться про-
сто не успел. Ряд крупных жилых объ-
ектов, которые могли бы генерировать 
посещаемость, находятся еще на стадии 
строительства. В это же время потенциал 
Приморского района как делового цен-
тра повышается вместе со строительством 
башни «Газпрома». В этом ключе смена 
концепции, которая потребует более 
200 млн рублей дополнительных вложе-
ний, кажется оправданной», – рассуждает 
господин Крутов.

Сменить формат
Роман Русаков / Сложная экономическая ситуация последних лет способствовала 
развитию такого тренда, как перепрофилирование объектов коммерческой недвижимости. 
Перепрофилирование позволяет собственнику нивелировать последствия ошибок, 
допущенных при проектировании, или вдохнуть новую жизнь в морально устаревший, 
невостребованный объект. 

Компания «Бест» планирует переоборудовать ТЦ «Аура» в бизнес-центр

5,5 тыс.
рублей за кв. м – минимальные расходы 
на переформатирование объекта 
недвижимости
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ТРК Atlantic City планирует расширить 
площадь ресторанной зоны, в ТЦ «МЕГА» 
уберут каток для увеличения фудкорта

Женский студенческий бата-
льон этим летом будет работать на 
стройплощадках «ЛенСпецСМУ» по 
направлению Госстройнадзора Петер-
бурга. Служба Госстройнадзора и экс-
пертизы по поручению вице-губерна-
тора Санкт-Петербурга Игоря Албина 
курирует деятельность студенческого 
строительного отряда (ССО) «Моло-
ток» в летний рабочий сезон. В этом 
году ССО состоит из 9 прекрасных сту-
денток государственного архитек-
турно-строительного университета, 
которые обучаются по специально-
стям «Проектирование» и «Строи-
тельство уникальных зданий и соору-
жений».
Девушкам предстоит работа на трех 
жилых комплексах, которые строит 
АО «Эталон ЛенСпецСМУ». Замести-
тель директора компании Леонид 
Куплешников на линейке, посвя-
щенной началу деятельности строй-
отряда, пожелал им успехов и расска-
зал о целях и задачах на летний сезон 
2017 года. Стройотрядовцы будут 
осваивать навыки работы с проектной 
и сметной документацией, взаимодей-
ствовать со службой контроля каче-
ства, проверять объемы выполненных 
работ, изучать технику безопасности 
и проект организации строительства.

На прошлой неделе Госстрой-
надзор посетил с проверкой жилой 
комплекс «Чистое небо» компании 
Setl City. Инспектор осмотрел строя-
щиеся корпуса 5-й очереди. В зда-
ниях завершены работы по возведе-
нию несущих конструкций нулевого 
цикла.
В рамках надзорного мероприятия 
инспектор проверил соблюдение 
требований проектной документации, 
проекта организации строительства, 
а также соответствие применяемых 
строительных материалов требова-
ниям техрегламентов. В результате 
проверки нарушений выявлено 
не было.
В соответствии с установленным 
порядком, на каждом подобном объ-
екте проводится 4 проверки: первая 
на нулевом цикле, вторая – когда воз-
веден каркас здания, третью проверку 
проводят инспекторы отдела над-
зора за специальными видами работ 
(пожарные, экологи, СЭС), а четвертая 
проверка считается итоговой. За пер-
вое полугодие инспекторы Управле-
ния Госстройнадзора провели более 
тысячи плановых проверок и более 
600 внеплановых. 

 Суд вынес решение о сносе 
торгового «самостроя» на улице 
Орджоникидзе. Служба государствен-
ного строительного надзора и экспер-
тизы Петербурга по обращению Коми-
тета имущественных отношений 
обратилась в Московский районный 
суд с иском о сносе самовольной при-
стройки к магазину «Пятерочка» на 
улице Орджоникидзе, 61, лит. А. Суд 
решил, что данная пристройка факти-
чески является незаконной рекон-
струкцией здания магазина. Это нару-
шает требования действующего 
законодательства, а значит, при-
стройка подлежит демонтажу. 
Это не первый случай «торгового 
самостроя» в судебной практике 
Госстройнадзора Петербурга. В мае 
этого года Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленобласти вынес 
решение по иску надзорного ведом-
ства о сносе незаконной пристройки 
к объекту розничной торговли на 
проспекте Просвещения, 80, корп. 3, 
лит. А.

новости Госстройнадзора
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Михаил Светлов / Фонд иму-
щества Петербурга на про-
шлой неделе продал иму-
щества казны на 70,4 млн 
рублей. Самым крупным 
реализованным лотом стало 
одно из зданий Казарм 
лейб-гвардии Конно-Грена-
дерского полка в Петерго-
фе. Актив почти за 13 млн 
рублей приобрела компания 
«Рента-Хаус». 

Эксперты считают, что истори-
ческое здание можно приспо-
собить под различные коммер-
ческие функции. Но проект 
потребует не менее 40 млн 
рублей инвестиций.
Последние июньские торги 
Фонда имущества попол-
нят бюджет Петербурга на 

70,4 млн рублей. Самый 
крупный лот – одно из зда-
ний Казарм лейб-гвардии 
Конно-Гренадерского полка, 
с земельным участком в Петер-
гофе – был продан на закры-
том аукционе. Это одноэтаж-
ное здание площадью 1,1 тыс. 
кв. м, с участком площадью 
1,47 тыс. кв. м, находится 
в 300 м от Большого Петер-
гофского дворца. Оно может 
быть использовано для раз-
мещения административно-
управленческих и обществен-
ных объектов.
В конвертах было подано 
четыре предложения о цене. 
Победителем стало юридиче-
ское лицо – ООО «Рента-Хаус», 
которое занимается произ-
водством земляных и обще-

строительных работ. Пред-
ложенная победителем цена 
составила 11 631 рубль за 
1 кв. м здания (около 13 млн 
рублей).
Только четвертая попытка 
Фонда имущества продать 
этот актив оказалась успеш-
ной. Аукционы, объявленные 
в декабре 2016 года, а также 
в январе и марте 2017-го, 
были признаны несостояв-
шимися. В качестве причин 
называли сложности вовлече-
ния объекта в хозяйственный 
оборот. Дело в том, что про-
данное здание из красного 
кирпича является частью 
объекта культурного наследия 
регионального значения. 
Все ремонтно-строительные 
и реставрационные работы на 

нем подлежат согласованию 
с КГИОП.
Цена продажи адекватна, счи-
тает заместитель директора 
департамента инвестицион-
ных услуг Colliers International 
в Санкт-Петербурге Анна 
Сигалова: «Цена выглядит 
справедливой. Однако, 
с учетом текущего состояния 
казарм, потребуется внуши-
тельный объем инвестиций 
в их реконструкцию. Он может 
составить около 40 тыс. 
рублей на 1 кв. м площади 
здания. Но благодаря близо-
сти к туристическим досто-
примечательностям подобные 
объекты обладают потенци-
алом для приспособления 
под рестораны и сувенирные 
магазины. Проект может быть 
успешным».
В тот же день Фонд имуще-
ства продал на открытом 
аукционе жилые помещения 

в Невском районе Петербурга. 
За них боролись 19 пре-
тендентов. Четыре квартиры 
общей площадью 286,2 кв. м 
по адресу Октябрьская набе-
режная, 82, были проданы 
со средним превышением 
в 1,5 раза. Самым вос-
требованным лотом стала 
трехкомнатная квартира на 
улице Ткачей, 19. Ее продали 
по цене 51,83 тыс. рублей за 
«квадрат», с превышением 
стартовой цены в 1,8 раза. 
Кроме того, на торгах было 
реализовано право аренды 

на 10 лет нежилых помеще-
ний в Центральном районе 
города. Речь о двух офис-
ных объектах рядом с метро 
«Площадь Восстания»: 
лот на Пушкинской улице, 
12, арендатор получил по 
цене 485 рублей за 1 кв. м 
в месяц, а лот на Невском 
проспекте, 110, – за 1,12 тыс. 
рублей за 1 кв. м в месяц. 
А торговое помещение пло-
щадью 77 кв. м на Синопской 
набережной арендатор полу-
чил за 371 рублей за 1 кв. м 
в месяц.

Торг за казармы

кстати

Следующие торги в Фонде имущества состоятся 5 июля теку-
щего года. На них, в частности, будут представлены земель-
ные участки в аренду на инвестиционных условиях. Среди 
них – участок в 1,7 га на Муринской дороге, для строительства 
многоквартирного жилого дома со встроенными помещениями 
и гаражом.

Итоги Urban Awards 2017 во 
многом соотносятся с результатами 
опроса, который был проведен на 
весенней Ярмарке Недвижимости. 
Так, застройщики жилых комплексов, 
ставшие победителями данного кон-
курса, вошли в приоритетный список 
строительных компаний, который был 
составлен петербуржцами на Ярмарке 
Недвижимости. Кроме того, отобран-
ные профессиональным жюри Urban 
Awards комплексы соответствуют тер-
риториальным предпочтениям потен-
циальных покупателей жилья: лока-
ции, в которых расположены жилые 
объекты, признанные победителями, 
занимают верхние строчки в рейтинге 
районов и мест застройки, составлен-
ном по отзывам посетителей весенней 
выставки. Совпадение оценок про-
фессионалов рынка недвижимости 
и мнений покупателей жилья говорит 
о перспективности данного рынка 
и правильном реагировании застрой-
щиков на потребительский спрос.

В Петербурге начался прием 
заявок на конкурс «Инновации 
в городской среде». Об этом сооб-
щил журналистам директор СПб ГБУ 
«Центр тарифно-экспертного обеспе-
чения» Николай Гаврилов. Конкурс 
проводится по инициативе вице-
губернатора Петербурга Игоря Албина 
и направлен на эффективное внедре-
ние инновационных технологий 
в городское хозяйство и оптимизацию 
тарифной политики в ЖКХ. Заявки на 
конкурс принимаются до 12 августа 
текущего года от предприятий, науч-
ных учреждений и вузов. Прием зая-
вок осуществляет Комитет по тарифам 
Петербурга совместно с СПБ ГБУ 
«Центр тарифно-экспертного 
обеспечения».
«Конкурс разбит на пять номинаций: 
разработки в сфере энергетики, 
строительства, транспорта, реставра-
ционных работ, в сфере градострои-
тельства и архитектуры. Каждую номи-
нацию курирует профильный комитет. 
Победитель награждается дипломом 
победителя и заключает соглашение 
о сотрудничестве с одним из партне-
ров конкурса», – отметил Николай 
Гаврилов.
Награждение победителей состо-
ится 21 сентября 2017 года в рамках 
X Петербургского Международного 
Инновационного форума.

новости

Поддержку организаторам оказали 
Комитет по градостроительству и архи-
тектуре Санкт-Петербурга и Комитет 
по строительству Ленинградской обла-
сти. Официальный партнер Urban 
Awards – Glorax Development, партнер 
мероприятия – «Главстрой-СПб». Орга-
низатор Urban Awards – портал urbanus.ru. 
Независимый консультант премии – PWC. 
Газета «Строительный Еженедельник» 
выступила информационным партнером 
мероприятия. 

Открыла церемонию руководитель пред-
ставительства Urban Awards в Петербурге 
Маргарита Смышляева: «Благодарим тех, 
кто на протяжении нескольких месяцев 
принимал активное участие в премии: 
номинантов, которые любят свои проекты 
и гордятся ими, членов жюри – за профес-
сионализм и высокий уровень экспертизы, 
СМИ – за освещение премии, профильные 
комитеты – за поддержку, независимого 
консультанта премии – PWC, который 
ежегодно помогает нам держать высокую 
планку и оставаться объективными. И, 
конечно, партнеров премии – официаль-
ного партнера Glorax Development и пар-
тнера мероприятия – «Главстрой-СПб». 
Ваше участие – это не просто поддержка 
премии, но и всего рынка недвижимости». 

На берегу Финского залива в теплой 
дружественной обстановке собрались 
девелоперы, риэлторы и архитекторы 
Северной столицы. Провели мероприятие 
известная телеведущая Первого канала 
Елена Старостина и шоумен Андрей Крем-
лёв. По данным организаторов, мероприя-
тие посетили более 180 гостей. В переры-
вах официальной части гостей развлекали 
звездные артисты: вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Пролетарское танго» 
и знаменитое барабанное шоу DRUM 
TIME. Кроме того, ценители недвижимо-
сти, которые по совместительству явля-
ются еще и любителями качественных 
автомобилей, могли оценить роскошные 
экстерьеры и интерьеры Maserati – пар-
тнера премии.

Концепция премии – «Ирония судьбы, 
или с Новым стартом!» – была выбрана не 

случайно. Еще в прошлом веке известный 
кинорежиссер Эльдар Рязанов в своем 
фильме пытался привлечь внимание 
к проблеме обезличивания архитектуры 
жилых домов при массовой урбаниза-
ции. Времена меняются, и, если раньше 
у застройщиков не было возможности соз-
давать знаковые жилые объекты, то сей-
час они создают яркие, индивидуальные 
с точки зрения архитектуры и технологи-
ческих решений проекты. Лучшие из них 
стали финалистами Urban Awards. 

В номинации «Лучший строящийся 
жилой комплекс комфорт-класса в Ленин-
градской области» победителем стал ЖК 
Gröna Lund компании «Бонава Девелоп-
мент». Лучший строящийся жилой ком-
плекс комфорт-класса в Петербурге – ЖК 
«Жемчужный берег» компании «Балтий-
ская жемчужина». Лучший строящийся 
жилой комплекс бизнес-класса в Петер-
бурге – ЖК «Дом у Невского» холдинга 
RBI. Лучший строящийся жилой комплекс 
элит-класса в Петербурге – клубный дом 
«Щедрин» (ГК «Балтийская коммерция»).

Лучший проект комплексного развития 
территорий – «Цивилизация» «Группы 
ЛСР». Лучший комплекс апартаментов 
бизнес-класса в Петербурге – апарт-отель 
YES на Социалистической (ГК «Пионер»). 

Лучший комплекс апартаментов элит-
класса в Петербурге – «Императорский 
яхтъ-клуб» (Engel & Völkers; ООО «Импе-
раторский яхтъ-клуб»). Лучшая концеп-
ция благоустройства и инфраструктуры 
в Петербурге – ЖК Magnifika компании 
«Бонава Санкт-Петербург».

Лучшая архитектурная концепция 
в Петербурге – жилой дом «Русский дом» 
«Группы ЛСР». Инновацией года при-
знана презентация объектов с помощью 
VR-очков компании «Охта Групп». Риэл-
тором года объявлена «Петербургская 
Недвижимость», девелопером года – 
LEGENDA Intelligent Development. А пер-
соной года стал Василий Селиванов, гене-
ральный директор LEGENDA Intelligent 
Development. 

Отдельного внимания удостоились две 
яркие премьеры 2017 года: апарт-комплекс 
во Фрунзенском районе Петербурга – Valo 
от ООО «ГАЛС». Второй премьерой года 
стал первый проект крупнейшего застрой-
щика московского региона в Петербурге – 
жилой комплекс «Дальневосточный, 15» 
от ГК «ПИК»; новый объект появится 
в Невском районе Северной столицы. ЖК 
Golden City (Glorax Development) был 
отмечен за гармоничную интеграцию про-
екта в окружающую среду.

Названы лучшие жилые 
комплексы Северной столицы
В минувший четверг в SYDNEY Beach Club были объявлены победители Urban Awards 2017. 
В этом году ведущая премия рынка недвижимости вышла за пределы Москвы – и впервые 
церемония награждения состоялась в Петербурге. 
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С 1 июля 2017 года начинают действо-
вать новые нормы Градостроительного 
кодекса РФ. Основные изменения каса-
ются двух блоков: регулирования вопро-
сов планировки территории, а также 
реформирования системы саморегули-
рования в строительной отрасли, гово-
рит Ксения Куликова, юрист Санкт-
Петербургского офиса «Пепеляев 
Групп»:

– Среди изменений, касающихся плани-
ровки территории, наиболее важным, на 
наш взгляд, является исключение градо-
строительного плана земельного участка 
из документов по планировке территории 
и установление срока его использования. 

В соответствии с позицией, сформу-
лированной ранее в судебной практике, 
в законе теперь прямо установлено, что 

данный документ имеет исключительно  
информационное значение. Перечень 
информации о земельном участке, содер-
жащийся в нем, расширен. В соответ-
ствии с новыми нормами, информация, 
указанная в плане, может быть использо-
вана в течение трех лет со дня его выдачи 
для подготовки проектной документации 
и для получения разрешения на строи-
тельство. 

В этом нововведении видится возмож-
ность решения серьезной проблемы, 
при которой застройщики, понесшие 
существенные расходы на приобретение 
участка, а также на проектирование объ-
ектов, в результате непрогнозируемых 

действий госорганов по внесению измене-
ний в градостроительную документацию, 
лишались возможности строить заплани-
рованные объекты.

Ценность этой нормы состоит в том, что 
она вносит определенность для застрой-
щиков и правообладателей участков на 
трехлетний срок в отношении возмож-
ностей использования участка и позво-
лит в юридическом смысле защитить их 
в период подготовки к строительству от 
неожиданных изменений статуса участка.

С 1 июля 2017 года вступит в актив-
ную фазу реформа саморегулирования 
строительной отрасли. С этого времени 
начинают действовать новые правила 
работы саморегулируемых организаций 
(СРО) и их членов, отменены «допуски» 
к какому-либо виду работ, а обязательное 
членство в СРО предусмотрено только для 
компаний, осуществляющих функции ген-
подрядчика, технического заказчика или 
работающих с госзаказом. 

Кроме того, для усиления контроля за 
качеством строительства СРО будут обя-
заны осуществлять деятельность исключи-
тельно по региональному принципу, соот-
ветствовать ряду установленных законом 

критериев, сформировать два вида ком-
пенсационных фондов в целях обеспе-
чения исполнения обязательств своими 
членами, разработать и принять установ-
ленный законом перечень внутренних 
документов.  

Наиболее спорное из нововведений 
с юридической точки зрения – это вопрос 
«коллективной ответственности» членов 
СРО по гражданско-правовым обязатель-
ствам друг друга. В частности, изменения 
устанавливают, что СРО в пределах средств 

компенсационного фонда обеспечения 
договорных обязательств несет субсиди-
арную ответственность по обязательствам 
своих членов (ст. 55.16, ст. 60.1 ГК РФ). 
Напомним, что компенсационный фонд 
обеспечения договорных обязательств 
создается для гарантии имущественной 
ответственности членов СРО по догово-
рам подряда, заключенным по результа-
там конкурентных способов заключения 
договоров. Говоря проще, если кто-либо из 
членов ненадлежащим образом исполняет 
госконтракт, то причиненный им финан-
совый ущерб будет покрываться из средств 
компенсационного фонда.

Однако далее законом предусмотрена 
обязанность иных членов СРО в крат-
чайшие сроки после осуществления ком-
пенсационной выплаты пополнять фонд 
до установленных законом размеров. То 
есть нарушение договорных обязательств 
одним членом СРО повлечет имуществен-
ную ответственность других членов. По 
факту, заявленная в законе субсидиарная 
ответственность СРО представляет собой 
не что иное, как опосредованную граждан-
ско-правовую ответственность всех членов 
СРО по долгам друг друга. 

С учетом имеющейся статистики нару-
шений по госконтрактам, уже сейчас 
можно предполагать, что члены СРО будут 
фактически постоянно погашать долги 
нарушителей за свой счет. В таком же 
порядке все члены совместно будут отве-
чать по гарантийным обязательствам лик-
видированных членов.  

Помимо нововведений в области дея-
тельности СРО, а также изменений, свя-
занных с документацией по планировке 
территории, вступают в силу измене-
ния градостроительного законодатель-
ства в области правил землепользования 
и застройки – на это обращает внима-
ние Дмитрий Некрестьянов, партнер, 
руководитель практики по недвижи-
мости и инвестициям адвокатского 
бюро «Качкин и Партнеры»:

 – После 1 июля 2017 года будет 
невозможно заключение договоров 
о развитии застроенных территорий, 
договоров о комплексном освоении тер-
риторий в  случае, если правила земле-
пользования и застройки в отношении 
соответствующей территории не были 
приведены в соответствие с требовани-
ями Градостроительного кодекса РФ. 
Напомним, что до 1 июля 2017 года дей-
ствовал переходный период, в который 
заключение договоров о развитии застро-
енных территорий, договоров о комплекс-
ном освоении территорий допускалось без 

установления на карте градостроительного 
зонирования территорий, в границах кото-
рых предусматривается осуществление 
деятельности по комплексному и устойчи-
вому развитию территорий.

Кроме того, с 1 июля 2017 года вступает 
в силу ряд существенных изменений в Феде-
ральный закон № 214-ФЗ от 30.12.2004 г. 
Так, ужесточаются требования к мини-
мальному размеру уставного капитала 
застройщика. Право на привлечение 
денежных средств граждан для строитель-
ства многоквартирного дома застройщик 
будет иметь только в том случае, если на 
дату направления проектной декларации 
в уполномоченный орган уставный капи-
тал застройщика будет полностью оплачен, 
а размер уставного капитала будет не менее 
минимального размера, установленного 
Законом №214-ФЗ.

При этом минимальный размер устав-
ного капитала застройщика будет опре-
деляться в зависимости от максимально 
допустимой суммы общей площади всех 
объектов недвижимости, строительство 
которых осуществляется застройщиком 
с привлечением денежных средств участ-
ников долевого строительства и которые 
не введены в эксплуатацию. Так, мини-
мальный размер уставного капитала 
варьируется от 2 млн 500 тыс. рублей до 
1 млрд 500 млн рублей.

Если уставный капитал застройщика не 
достигает установленного минимального 
размера, то застройщик вправе использо-
вать предусмотренный Законом №214-ФЗ 
механизм восполнения его недостаточно-
сти. Данный механизм заключается в том, 
что застройщик может заключить в нота-
риальной форме договор поручительства 
с организацией-учредителем (участником) 
застройщика (уставный капитал поручи-

теля будет «приплюсовываться» к капи-
талу застройщика). Если размер капи-
тала оказывается меньше определенного 
в Законе минимального размера, застрой-
щик будет не вправе привлекать средства 
граждан для строительства.

Однако необходимо учитывать, что ука-
занные изменения распространяются на 
застройщика только в том случае, если 
государственная регистрация первого 
договора участия в долевом строитель-
стве многоквартирного дома и (или) иного 
объекта недвижимости осуществляется 
после 1 июля 2017 года.

Становится возможным использова-
ние счета эскроу при расчетах с застрой-
щиком. В случае, если застройщику был 
предоставлен целевой кредит на строи-
тельство (создание) объектов недвижи-
мости, то кредитным договором может 
быть предусмотрено условие об установле-
нии во всех договорах участия в долевом 
строительстве обязанности участников 
долевого строительства внести денежные 
средства в счет уплаты цены договоров 
участия в долевом строительстве на счета 
эскроу. Использование счета эскроу для 
расчетов по договору предусматривает, что 
полученные от участника долевого строи-
тельства денежные средства блокируются 
банком на специальном счете и подлежат 
перечислению застройщику либо направ-
лению на оплату обязательств застрой-
щика по кредитному договору только 
после передачи застройщиком объекта 
долевого строительства участнику доле-
вого строительства.

Предусматривается создание единого 
реестра застройщиков. Сведения, содер-
жащиеся в едином реестре застройщиков, 
должны являться открытыми, общедо-
ступными и подлежат размещению на 

официальном сайте федерального органа 
исполнительной власти, который упол-
номочен Правительством РФ на ведение 
соответствующего реестра. Однако на 
настоящее время нормативно-правовой 
акт Правительства РФ, которым должен 
быть установлен состав сведений единого 
реестра застройщиков и порядок его веде-
ния, не принят, ввиду чего реестр, веро-
ятнее всего, не начнет функционировать 
с 1 июля 2017 года.

Также с 1 июля 2017 года должна 
быть введена в действие новая редакция 
СП 42.13330.2016 «СНиП 2.07.01-89* «Гра-
достроительство. Планировка и застройка 
городских и сельских поселений» (утверж-
ден Приказом Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяй-
ства РФ №1034/пр от 30 декабря 2016 г.). 
Свод правил распространяется на проек-
тирование новых и реконструкцию суще-
ствующих городских и сельских муници-
пальных образований на территории РФ 
и содержит основные требования к их пла-
нировке и застройке. Вместе с тем текст 
Приказа официально опубликован не был, 
а по действующему законодательству нор-
мативные правовые акты федеральных 
органов исполнительной власти не могут 
вступать в силу ранее дня их официаль-
ного опубликования.

1 июля: новые законы, новые правила
Вступил в силу ряд законодательных новелл, касающихся строительной отрасли. Предлагаем вашему вниманию обзор 
основных изменений, подготовленный специалистами ведущих юридических компаний Петербурга специально 
для «Строительного Еженедельника». 

Наиболее спорное из нововведений  
с юридической точки зрения – это вопрос 
«коллективной ответственности» членов СРО

2,5 млн
рублей – минимальный размер  
уставного капитала застройщика

цифра
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В Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти направлен иск о бан-
кротстве АО «ПортЖилСтрой». Ист-
цом является «Ленинградское област-
ное жилищное агентство ипотечного 
кредитования». Компания «ПортЖил-
Строй» была создана для реализации 
жилищных программ на территории, 
прилегающей к Морскому торговому 
порту Усть-Луга, в том числе – для 
строительства нового населенного 
пункта в устьевой зоне реки Луги. 
В конце прошлого года были удовлет-
ворены два иска «Ленинградского 
областного жилищного агентства ипо-
течного кредитования» к АО «Порт-
ЖилСтрой» на 14 и 26 млн рублей как 
суммы задолженности по предостав-
ленным займам. Вероятнее всего, тре-
бования истца так и не были выпол-
нены. В январе текущего года иск 
о банкротстве АО «ПортЖил-
Строй» был подан ООО «Полихим-
торг». 15 июня исковые требования 
были отозваны.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
городского Комитета имущественных 
отношений к СПбГУДП «Путь». В соот-
ветствии с решением суда объект 
недвижимости по адресу Петергоф-
ское шоссе, 74А, переходит в соб-
ственность города. Из материалов 
дела следует, что в декабре 1999 года 
между Комитетом и унитарным дорож-
ным предприятием «Путь» был заклю-
чен договор аренды земельного 
участка на Петергофском шоссе сроком 
до 2047 года. Позже на данном 
участке был выявлен объект недвижи-
мости площадью около 300 кв. м, раз-
решение на строительство которого не 
выдавалось. В судебном решении 
отмечается, что отсутствие разреше-
ния на строительство само по себе не 
может служить основанием для отказа 
в иске о признании права собственно-
сти на самовольную постройку. Кроме 
того, по ходатайству истца по делу 
была проведена судебная строи-
тельно-техническая экспертиза. Она 
пришла к выводу, что здание соответ-
ствует градостроительным нормам, 
опасности для нахождения людей 
в нем нет.
 

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти поддержал иск КГИОП 
к Военно-Медицинской академии  
им. С. М. Кирова. В его рамках город-
ское ведомство требовало от военного 
вуза в 30-месячный срок выполнить 
ремонт и реставрацию фасадов объ-
екта культурного наследия региональ-
ного значения «Главное здание Вете-
ринарного института (Хирургический 
музей)». Расположен он в «больнич-
ном городке» ВМА по адресу: ул. Ака-
демика Лебедева, д. 37А, лит. И. Как 
следует из выписки ЕГРП,  данное 
историческое здание передано в опе-
ративное управление ВМА. Согласно 
судебным материалам, в январе теку-
щего года КГИОП зафиксировал факт 
неудовлетворительного состояния 
объекта. В частности, штукатурка имела 
трещины, оголены участки кирпичной 
кладки, красочный слой сильно загряз-
нен, цоколь здания имеет сколы, на 
одной из стен установлен без согласо-
вания кондиционер. КГИОП через суд 
обратился к ВМА как оперативному 
управляющему здания, с требованием 
провести незамедлительные реставра-
ционные работы. Представители 
ответчика отметили, что 30-месячный 
срок слишком мал для проведения  
работ, но Арбитражный суд не согла-
сился с таким доводом.

новости

На прошлой неделе стало известно 
о новом повороте в череде судебных тяжб 
властей города и бывшего генподрядчика 
стадиона «Санкт-Петербург Арена» на 
Крестовском острове. Тринадцатый арби-
тражный апелляционный суд указал на 
недобросовестность разрыва Комитетом 
по строительству города контракта с ком-
панией, хоть и является он правомочным.

Вторая судебная инстанция в конце 
июня рассмотрела жалобу «Трансстроя» 
на решение Арбитражного суда Петер-
бурга и Ленобласти от 1 марта этого года, 
который сделал выводы, что разрыв кон-
тракта стоимостью 12,5 млрд рублей был 
легитимным. Апелляционным ведомством 
было решено оставить решение суда ниж-
ней инстанции без изменений, поскольку 
заказчик в одностороннем порядке имеет 
право расторгнуть договор. Однако 
в мотивировочной части постановле-
ния суд сделал достаточно интересные 
пояснения.

«Судом первой инстанции при оценке 
действий Комитета (Комитета по стро-
ительству – прим. ред.) на предмет их 
добросовестности не учтено, что указан-
ные Комитетом нарушения не повлияли 
на конструктивную безопасность объекта 
и не свидетельствовали о некачественно-
сти выполненных работ, которые выпол-
нены в соответствии с переданной Коми-
тетом документацией… Судом также не 
учтено, что часть указанных в предписа-
ниях Ростехнадзора замечаний относилась 
к другим государственным контрактам 
и касалась других организаций, некоторые 
из замечаний фактически отсутствовали. 
Исходя из изложенного Апелляционный 
суд полагает, что отказ Комитета от кон-
тракта на основании пункта 6.12 контракта, 
с учетом того, что на момент направления 
отказа от контракта работы Обществом 
выполнены более, чем на 98%, свидетель-
ствует о злоупотреблении правом и явля-
ется недобросовестным», – отмечается 
в постановлении Апелляционного суда.

По мнению старшего юриста компании 
«Арбитр Северо-Запада» Сергея Лебе-
дева, вероятнее всего, данными выводами 
суда активно воспользуются и уцепятся за 
них представители «Трансстроя». «Раз-

рыв контракта в еще большей степени они 
могут считать надуманным. Компания 
может затребовать выплату увеличенной 
компенсации за недополученный доход. 
Тем не менее, только на злоупотреблении 
заказчиком своими полномочиями защиту 
построить будет трудно. Данное пояснение 
Арбитражного суда, в целом, не должно 
существенно поменять ход судебных тяжб. 
Стороны с переменным успехом могут 
судиться еще довольно продолжительное 
время», – считает специалист.

Напомним, контракт на строитель-
ство стадиона с «Инжтрансстрой-СПб» 
(«дочкой» «Трансстроя») был растор-
гнут 26 июля 2016 года. Объяснялось 
это неудовлетворительным качеством 
и срывом сроков работ. Через месяц 
новым генподрядчиком спортивного объ-
екта был выбран «Метрострой», которым 
и были завершены работы. 

Несколько дней назад на пресс-
конференции для журналистов, по слу-
чаю старта Кубка Конфедераций, вице-
губернатор Игорь Албин отметил, что 

«Трансстрой» задолжал городу 3,6 млрд 
рублей как неотработанный аванс, еще на 
1 млрд рублей было выявлено недоделок. 
«Основные причины разрыва контракта 
с «Инжтрансстрой-СПб» – риск получить 
отрицательные финансовые результаты. 
Нам сложно было на это пойти, но сде-
лать это было необходимо, так как иначе 
пострадала бы репутация города», – под-
черкнул вице-губернатор.

Смольному указали 
на недобросовестность
Максим Еланский / Апелляционный арбитражный суд пришел к выводу, что разрыв 
контракта с бывшим генподрядчиком стадиона на Крестовском острове был 
недобросовестным, хоть и правомочным. 

По мнению экспертов, судебные тяжбы, связанные со стадионом,  
будут идти длительное время
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Несколько дней назад АО «Инжиниринговая 
компания «Трансстрой», также в Апелляци-
онном суде, отсудило почти 500 млн рублей 
у ООО «СтройЭлектроМонтаж №5», ранее 
выполнявшего субподрядные работы на ста-
дионе на Крестовском острове. Данная сумма 
является неотработанным авансом. Бывший 
собственник ООО «СтройЭлектроМонтаж 
№5» Василий Сливкин подозревается в даче 
взятки экс-вице-губернатору города Марату 
Оганесяну и находится под следствием.

тендеры

СПб ГКУ «Дирекция по 
сопровождению промышлен-
ных проектов» объявило о кон-
курсе на проведение изысканий 
для строительства инженерной 
и дорожной инфраструктуры 
в производственной зоне «Бело-
остров». Объект площадью 92 га 
намечен к размещению в Курорт-
ном районе в границах Нового 
шоссе, железной дороги и терри-
ториальных зон ТР1 и ТР2. 
В непосредственной близости 
к территории проходит ЗСД, на 
границе планируется развязка 
ЗСД – Новое шоссе, со съездами 
в производственную зону. Стои-
мость работ определена в сумму 
19,8 млн рублей. Заявок ждут до 
17 июля текущего года, победи-
тель станет известен 20 июля. 

Итоги исследований должны быть 
готовы к 11 декабря 2017 года.
 

СПб ГКУ «Фонд капиталь-
ного строительства и рекон-
струкции» подвело итоги кон-
курса на завершение 
реконструкции Богатырского про-
спекта от Гаккелевской до Байко-
нурской улицы. Победителем 
названо петербургское ООО 
«А-Проект» с ценой, равной стар-
товой, в 387,3 млн рублей. Рекон-
струкцию следует завершить 
к 10 декабря 2018 года. Из техни-
ческого задания следует, что про-
спект будет наделен статусом 
магистрали общегородского зна-
чения, с соответствующими пара-
метрами. Предусмотрены две цен-
тральные проезжие части 

шириной 12,5 м, с газонами и раз-
делительной полосой шириной 
2 м. Запланировано благо-
устройство.

СПб ГКУ «Дирекция транс-
портного строительства» 
выбрало компанию-реставра-
тора Храповицого моста. Работы 
выполнит ООО «Геоизол» за 
62 млн рублей. Мост длиной 43 м 
и шириной 20 м расположен 
в Адмиралтейском районе и соеди-
няет 2-й Адмиралтейский и Коло-
менский острова через Мойку. 
Ремонт должен быть завершен не 
позднее 30 апреля 2018 года. 
Проектом предусмотрены ремонт 
блоков, балок, плиты пролетного 
строения и тротуарных консолей, 
антикоррозийная защита железо-

бетонных конструкций, устройство 
металлического барьерного ограж-
дения, монтаж «мягкого въезда» 
посредством укладки железобе-
тонных консолей и переходных 
плит и многое другое.

СПб ГКУ «Центр комплекс-
ного благоустройства» подвело 
итоги аукциона на капремонт 
Муринского парка. Победу в кон-
курсе одержало петербургское 
ООО «Профистрой Северо-
Запад», с ценой 371 млн рублей. 
Как следует из техзадания, 
ремонту подлежит второй участок 
парка от Гражданского проспекта 
и улицы Руставели. Площадь – 
45,8 га. Завершение работ в зеле-
ной зоне планируется по кон-
тракту до 15 октября 2018 года.



Массовое жилищное строительство 
возле станции метро «Лесная» ведется 
преимущественно на территориях быв-
ших промышленных и складских зон. 
Ранее земли принадлежали Минобороны, 
но несколько лет назад их начали стреми-
тельно выкупать крупнейшие петербург-
ские застройщики. По оценкам экспертов, 
к началу этого года в новых кварталах 
было сдано более 200 тыс. кв. м жилья. 

Точки активности

Сегодня у станции метро «Лесная» на 
разной стадии реализации насчитывается 
около 20 проектов жилой недвижимости. 
Управляющий директор департамента 
инвестиций в недвижимость Becar Asset 
Management Group Катерина Соболева 
разделила район у станции метро «Лес-
ная» на три локации, где жилищное стро-
ительство ведется наиболее активно. Пер-
вая и самая востребованная у девелоперов 
территория находится вдоль проспекта 
Маршала Блюхера. 

По данным маркетолога-аналитика 
ЗАО «БФА-Девелопмент» Юлии Сема-
киной, наибольший интерес к локации 
проявили «Группа ЛСР» и «РосСтрой-
Инвест». «Группа ЛСР» построила здесь 
ЖК «Калейдоскоп», ЖК СINEMA, ЖК 
«Калина-парк» и ЖК «Калина-парк 2». 

В портфеле «РосСтройИнвеста» – ЖК 
«Город мастеров» и ЖК «Утренняя звезда». 
Недавно в компании заявили о новом про-
екте – ЖК «Суворов». Это дом переменной 
этажности (от 18 до 24 этажей). Он рас-
считан на 568 квартир, общая жилая пло-
щадь объекта составит 30 тыс. кв. м. Объ-
ект планируется сдать в 2020 году. Кроме 
того, в середине июня Градостроительный 
совет Петербурга рассматривал еще один 
проект «РосСтройИнвеста», который будет 
расположен на пр. Маршала Блюхера, 12, 
лит. В и С, рядом с ЖК «Суворов». Стро-
ительный холдинг планирует постро-
ить 88 тыс. кв. м жилья на территории 
в 5,6 га. Члены Градсовета рекомендовали 
сделать жилой квартал менее однообраз-
ным и отправили его на доработку. Была 
утверждена высотность зданий: она будет 
переменной, от 12 до 17 этажей.

«Изначально мы здесь хотели построить 
дома высотой 75 м, однако после послед-
ней редакции ПЗЗ было принято решение 
ограничиться 55 м», – пояснил предсе-
датель правления ГК «РосСтройИнвест» 
Игорь Креславский.

Также эту локацию облюбовала ГК 
«ЦДС», построив здесь ЖК «Кантеми-
ровский». ГК «КВС» сдала в 2015 году 
ЖК «Иван-да-Марья», а через год плани-
рует сдать ЖК «Кирилл и Дарья». У Setl 
City на данном участке есть два полно-

стью реализованных объекта («Атланта» 
и «Атланта 2») и третий находится на 
стадии строительства – ЖК «Полюстрово 
Парк». Также в районе станции метро 
«Лесная» свои объекты строят «Лен-
СпецСМУ», «Лидер Групп», «Пионер», 
«Графит», «КапСтрой».

Ко второй локации, активно осваивае-
мой застройщиками, Катерина Соболева 
отнесла участки на Новолитовской улице. 
Здесь появился проект «LIFE-Лесная» от 
ГК «Пионер». Там же, около метро, компа-
ния Setl Сity приобрела земельный участок 
и планирует построить на нем ЖК.  

И третья точка нового жилищного 
строительства в данной локации – это 
участки ближе к набережной Невы. Здесь 
в 2019 году появится апарт-отель «Vertical 
на Мужества» под управлением компании 
NAI Becar (строительство ведет «Строй-
Альянс»), также планируется строитель-
ство объектов «Арсенал-Недвижимости» 
и «ЛенСпецСМУ», ожидается появление 
жилых комплексов бизнес-класса.

Комфорт повыше

Сегодня приобрести квартиру в районе 
«Лесной» можно в 15 комплексах. Стои-
мость жилья зависит от уровня и класса 
жилого комплекса, а также от стадии стро-
ительства. Минимальная цена – 1,9 млн 
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«Лесные» перспективы
Ольга Кантемирова / Кварталы новостроек на проспекте Маршала Блюхера на фоне 
окружающих его «сталинок», «хрущевок» и индустриальных пейзажей смотрятся очень 
контрастно. Плотность застройки данной локации немногим уступает Мурино и Кудрово, 
однако главный ее плюс – близость к центру города. 
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Анжелика 
Альшаева, 
управляющая ООО 
«КВС. Агентство 
недвижимости»: 

– Калининский  район является 
одним из самых востребован-

ных как среди девелоперов, так и 
у покупателей недвижимости. Его 
отличает хорошая транспортная 
доступность, сложившаяся коммер-
ческая инфраструктура, большой 
выбор детских садов и школ, бла-
гоприятная экологическая среда. 
Характеристики локации, а также 
наличие свободных территорий 
под застройку вызвали в окрест-
ностях станции метро «Лесная» 
настоящий бум жилищного стро-
ительства. Основная активность 
сосредоточена в районе проспектов 
Маршала Блюхера и Лабораторного, 
Кушелевской дороги. 
Мы реализуем в этой лока-
ции уже второй жилой проект. 
Первый – комплекс «Иван-да-
Марья» на Лабораторном про-
спекте – сдан в 2015 году, и уже 
через полгода после сдачи в эксплу-
атацию в нем не осталось непродан-
ных квартир. Новый проект – жилой 
комплекс «Кирилл и Дарья» – «КВС» 
возводит практически рядом с ним, 
в полутора километрах от «Лесной». 
Примечательно, что заметная часть 
покупателей – это жители ЖК «Иван-
да-Марья». Люди оценили качество 
нашего строительства и возвраща-
ются к нам за новыми квартирами. 
Жилой комплекс «Кирилл и Дарья» 
представляет собой три кирпично-
монолитных жилых секции высотой 
в 13, 15 и 16 этажей. Всего в ком-
плексе будет более 800 квартир, 
первую очередь (248 квартир) мы 
сдаем уже в конце следующего года. 
Квартиры – от студий до 4-комнат-
ных, с хорошими планировками, 
все с полной чистовой отделкой. 
В местах общего пользования пред-
усмотрено хранение колясок и 
велосипедов. Запроектированы два 
встроенно-пристроенных паркинга 
на 480 автомобилей, на первых эта-
жах запроектированы коммерческие 
помещения, в которых разместятся 
аптеки, магазины и другие сервисы 
для жителей. Для малышей построим 
свой детский сад с бассейном.

мнение

Закир муратов, генеральный директор ООО «КапСтрой», 
почетный строитель России:

– У станции метро «Лесная» ООО «КапСтрой» строит 
16-этажный жилой комплекс комфорт-класса «Фламинго». 

Первая очередь на 337 квартир построена, вторую очередь 
(239 квартир) сдаем в январе 2018 года. В составе комплекса – подземный 
паркинг, фонтан с зоной отдыха, две детские площадки, спортплощадка, пло-
щадка для барбекю, летний кинотеатр. Закрытая охраняемая территория. На 
первом этаже магазины и коммерческие помещения. Большой выбор квартир: 
студии (30,5 кв. м) и евро-студии (31,4 кв. м), 1-комнатные квартиры (от 37 до 
47 кв. м),  2-комнатные квартиры (от 56 до 71 кв. м), 3-комнатные квартиры 
(90 кв. м). Стоимость квартир – от 78 тыс. руб./кв. м.
Комплекс находится недалеко от центра Санкт-Петербурга. Станция метро 
«Лесная» в пешеходной доступности, рядом проектируется станция 
«Арсенальная». Вопросы по инженерному обеспечению объекта решены. 
В жилом комплексе есть электричество, подключены и функционируют системы 
водоснабжения и теплоснабжения, канализация. Лифты работают.

http://kapstroy-spb.ru


рублей за квартиру-студию (ЖК «Суво-
ров» от «Росстройинвеста»). «Стоимость 
квадратного метра варьируется от 69 до 
162 тыс. рублей. Наибольшее количество 
квартир в продаже – у проекта «Калей-
доскоп» от компании «ЛСР. Недвижи-
мость Северо-Запад», а именно – 396. 
В комплексе «Life-Лесная» от застройщика 
«Пионер» в предложении 305 квартир», – 
предоставила данные Юлия Семакина.

По данным руководителя отдела иссле-
дований Knight Frank St Petersburg Свет-
ланы Московченко, средняя цена объектов 
данной локации составляет около 92 тыс. 
рублей за кв. м. 

По большей части возле «Лесной» стро-
ятся дома класса «эконом плюс» и «ком-
форт». Однако, как сообщила дирек-
тор департамента жилой недвижимости 
Colliers International в Санкт-Петербурге 
Елизавета Конвей, сегодня разрабаты-
вается целый ряд проектов КОТ в классе 
«высокий комфорт», которые должны 
выйти в продажу в 2017-2020 годах. 
Это ЖК «Leningrad» («Лидер Групп»), 
«Усадьба на Ланском» («С.Э.Р»), «Дом 
у Березового сада» («Эльба») и «Георг 
Ландрин» («Абсолют Строй Сервис»). 

Спрос стабилен

Эксперты сошлись во мнении: спрос 
на жилье в данной локации высок. Это 
вполне обосновано, во-первых, из-за 
близости к метро. До станции «Лес-
ная» – 1-1,5 км, до «Площадь Мужества» 
или «Выборгской» – 3 км. Во-вторых, 
рядом находятся магистрали городского 
значения – ул. Кантемировская и Большой 
Сампсониевский проспект. 

«Одно из достоинств территории – 
местоположение. Отсюда можно без про-
блем попасть в любой район города. 
Наличие метро и развитой инфраструк-
туры – вот основные критерии, которые 
привлекают людей», – сказала Катерина 

Соболева. Однако часто дороги бывают 
очень загружены, жильцы жалуются на 
сложности выезда из новых кварталов. 

В отличие от других проектов кварталь-
ной застройки, в районе «Лесной» про-
блемы нехватки соцобъектов стоят не так 
остро. «Район давно сложился. Здесь есть 
школы, детские сады, магазины, большой 
торговый центр», – комментирует Кате-
рина Соболева.

По поводу обилия соцобъектов Свет-
лана Московченко со своими колле-
гами не согласна: «Среди минусов лока-
ции – нехватка объектов социальной 
инфраструктуры». 

Игорь Креславский обнадежил – 
согласно расчетам администрации Кали-

нинского района, детских садов и школ 
в новом квартале будет хватать. Однако 
в данной локации мало спортивных объ-
ектов, поэтому было принято решение 
построить крытую ледовую спортивную 
арену с искусственным льдом. Ее возве-
дет ГК «РосСтройИнвест» одновременно 
с новым жилым комплексом на Блю-
хера, 12. 

Главный минусом локации, по мнению 
экспертов рынка, является высокая плот-
ность застройки. На втором месте анти-
рейтинга территории – обилие промыш-
ленных зон и нехватка зелени. Тем не 
менее, проекты, реализуемые в массовом 
сегменте в этой локации, будут продол-
жать пользоваться стабильным спросом.

точки ростаСтроительный Еженедельник 19 (764) 03 07 2017 15

Реклама Реклама

Средняя стоимость квартир разной площади 
в новостройках в районе пр. Маршала Блюхера

Тип квартиры Средняя стоимость 

квартиры, млн руб.

Средняя цена 

кв. м квартиры, руб.

Средняя цена кв. м в новостройках 

Санкт-Петербурга, руб.

студия 2,957 95 909 94 574

1 4,015 94 950 96 390

2 5,689 91 848 101 494

3 7,349 86 222 118 077

Источник: ЗАО «БФА-Девелопмент» 

мнение

Юрий Ильин, 
директор по работе 
с инвесторами 
и связям 
с общественностью 
«Группы ЛСР»:

– Калининский район пользу-
ется особой популярностью 

у жителей Петербурга. Это место, 
в котором прекрасно развита вся 
необходимая для комфортной жизни 
инфраструктура – социальная, торго-
вая, транспортная, досуговая. Здесь 
много парков и зеленых зон. Именно 
поэтому эта локация привлекательна 
не только для покупателей, но и для 
самих застрой щиков.
«Группа ЛСР» здесь строит жилые 
комплексы «Калейдоскоп» 
и СINEMA. Недавно мы завершили 
строительство ЖК «Калина-парк 2» – 
это второй этап масштабного про-
екта «Группы ЛСР» по застройке 
территории рядом со станцией 
метро «Лесная». Все три комплекса 
находятся недалеко друг от друга 
и обеспечены всей необходимой 
инфраструктурой, в том числе 
и социальной. Так, в прошлом году 
в составе ЖК «Калина-парк 2» 
появилась самая большая в городе 
школа на 1375 мест, открылся дет-
ский сад для 180 малышей. До конца 
года здесь появятся еще одна школа 
и детский сад, и всем этим жители 
домов смогут в скором времени вос-
пользоваться.

мнение

Игорь Креславский, председатель правления 
ГК «РосСтройИнвест»:

– В районе проспекта Маршала Блюхера мы реализовали 
уже два жилых комплекса: «Утренняя звезда» и «Город 

мастеров». И планируем построить еще два. Один из перво-
очередных вопросов, которые надо решить в данной локации, – строитель-
ство внутриквартальных дорог и проездов. Особенно в квартале 24-27, где 
жилые комплексы уже сданы. Этим сегодня занимается администрация города. 
В свою очередь, мы за свой счет проведем проектирование пробивки улицы 
Бестужевской до Кушелевского путепровода.
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